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Firma del convenio con Proindesa del Grupo Aval para proyectos de infraes-
tructura social en el departamento.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Durante la sesión ordi-
naria del pasado mar-
tes 21 de mayo, el di-
putado Jimmy Boscán 

destacó varias deficiencias en 
el Plan de Desarrollo Departa-
mental 2024-2027, presentado 
por el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque. Boscán, respetando la 
propuesta del gobierno, enfatizó 
su rol de no imponer visiones 
personales sino de evaluar y re-
comendar mejoras para asegu-
rar la protección de derechos en 

diversos sectores.
El diputado señaló debilida-

des particulares en áreas críti-
cas como la salud, donde des-
tacó la ineficacia de la red de 
proveedores públicos y expresó 
preocupación por la salud men-
tal, describiéndola como una 
pandemia silenciosa y peligrosa 
que afecta a muchas familias 
del departamento. Además, hizo 
hincapié en la necesidad de ex-
pandir la cobertura educativa.

Estas observaciones surgie-

ron en un debate enriquecedor 
donde se abordaron aspectos 
clave como la implementación 
de la Sentencia T-302 de 2017 
y la asignación de recursos na-
cionales para el desarrollo de 
estrategias efectivas. Boscán 
asegura que continuará con-
tribuyendo al enriquecimiento 
del diálogo para perfeccionar el 
plan y garantizar su efectividad 
en el mejoramiento de la vida 
de los ciudadanos del departa-
mento.

El Gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar, informó 
que se logró la firma del 
convenio con Proindesa 

del Grupo Aval para el desarrollo 
de infraestructura social en el 
departamento. 

Esta firma se dio este jueves 
23 de mayo en la ciudad de Bo-
gotá.

“Con este acuerdo impulsa-
remos proyectos que mejoren 
la calidad de vida de las comu-
nidades guajiras, para cerrar las 

brechas de desigualdad enfo-
cándonos en áreas estratégicas 
como educación, salud, vivien-
da y vías terciarias”, afirmó el 
mandatario de los guajiros.

Cabe indicar que Jairo Agui-
lar estuvo en la capital del país 
en un encuentro con funciona-
rios del Ministerio de Hacienda 
y el rector de Uniguajira, Carlos 
Arturo Robles Julio.

Al igual que también partici-
pó en el encuentro denominado 
‘Desafio de la energía’, donde 

compartió con el Ministro de 
Minas y Energía, Andrés Cama-
cho. Allí el gobernador dijo que 
“el presente y futuro energético 
de Colombia es una prioridad de 
todos para avanzar en la transi-
ción energética”.

Finalmente, el gobernante 
de los guajiros advirtió que “se-
guiremos promoviendo el creci-
miento sostenible y el bienestar 
de los guajiros, fomentando así 
la inclusión social en La Guaji-
ra”.

Este jueves se confirmó 
que se dio un paso histórico 
en el respaldo a los defensores 
de los derechos humanos en 
el departamento de La Guajira.

El gobierno departamen-
tal lideró un encuentro insti-
tucional de alistamiento, con 
miembros del MinInterior y 
la ONU Human Rights para la 
instalación de la primera Mesa 
Territorial de Garantías en La 
Guajira.

Este evento se adelantó en 
la ciudad de Riohacha y con-
tó con la presencia además 
de las autoridades militares, 
policivas, Personería, Procura-
duría, Defensoría, ONG, entre 
otros.

Hay que indicar también 
que en este encuentro par-
ticipó por la gobernación de 
La Guajira el Secretario de 
Gobierno del territorio, Misael 
Velásquez Granadillo, el cual 

ha estado liderando este tipo 
de jornadas durante el año en 
curso.

Cabe indicar que este pro-
ceso de garantías, para líderes 
y lideresas sociales se creó a 
nivel nacional desde el año 
2009 y hasta el presente, ini-
cia en La Guajira, como resul-
tado de la voluntad conjunta 
de la institucionalidad y el 
acompañamiento de la comu-
nidad internacional.

En áreas críticas como la salud, donde destacó la ineficacia de la red de proveedores públicos

Por medio de encuentro institucional de alistamiento para la Instalación de Primera Mesa Territorial 

Con la presencia del Gobernador Jairo Aguilar

Diputado Jimmy Boscán asegura que hay falencias en 
el nuevo Plan de Desarrollo Departamental 2024-2027

Gobierno departamental, MinInterior y ONU abanderan 
encuentro para defensa de derechos humanos en La 
Guajira

Se firmó convenio Proindesa del 
Grupo Aval para el desarrollo de 
infraestructura social en La Guajira

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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EL CONGRESITO

Se cayó el "Tambo" del 
barrio Arriba y ojalá no 
sea reconstruido

Gracias a un encuentro ges-
tado y liderado por la congre-
sista guajira y presidenta de la 
Comisión Séptima del Senado, 
Martha Peralta Epieyu, autorida-
des y lideres wayuu de La Gua-
jira expusieron ante el Brigadier 
General José Luis Ramírez Hi-
nestroza, Jefe Nacional del Ser-
vicio de Policía; varias problemá-
ticas en materia de seguridad 
que se vienen presentando en 
el departamento.

El espacio de diálogo, de-
nominado 'Gran encuentro de 
autoridades indígenas wayuu, 
autoridades administrativas y 
el director General de la Policía 
Nacional”, fue un espacio en el 
que se abordaron temas relacio-
nados con los avances, logros y 
retos de la Policía Nacional en el 
departamento, la seguridad ciu-
dadana, el Centro de Instrucción 
Policial Wayuu Thorivio Kaporin-
che, entre otros.

La senadora Peralta sociali-
zó las necesidades y peticiones 
que el pueblo wayúu le hace a la 
fuerza pública: "los traslados se 
hacen en razón a la necesidad 
del país, sin embargo, múltiples 
familias guajiras están pidien-
do el regreso de sus familiares 
a territorio guajiro, teniendo en 
cuenta que duran meses sin 
verlos, o en el peor de los casos 

vuelven muertos". Agregó que: 
"el desplazamiento de un indíge-
na wayúu hacia un nuevo y des-
conocido territorio genera un 
desarraigo cultural, tanto para 
él como para su familia".

Asimismo, las autoridades 
tradicionales manifestaron su 
preocupación por la falta del 
fortalecimiento del Centro de 
Instrucción Policial wayuu ubica-
do en Uribia: "Anteriormente, la 
composición de la escuela era 
de al menos un 80% de indí-
genas wayuu; hoy el panorama 
es distinto. Se requiere retomar 
el fin principal del centro que 
es formar y capacitar personal 
propio que permitan los lazos 
de comunicación entre la Poli-
cía Nacional y el pueblo wayúu", 
manifestó la congresista.

Por su parte, el Brigadier Ge-

neral José Luis Ramírez Hines-
troza, escuchó y atendió todos 
los requerimientos en materia 
de seguridad, adquiriendo com-
promisos de ampliar el pie de 
fuerza y llevar todas las inquie-

tudes a la Dirección General de 
la Policía. "Es preciso mencionar 
que la seguridad es un compro-
miso de todos, por lo tanto, to-
dos debemos aportar un grano 
de arena", precisó.

En el encuentro, en el que 
también participaron los alcal-
des de Riohacha Genaro Redon-
do y de Albania Nera Robles, así 
como el secretario de Gobierno 
departamental, Misael Velás-
quez; también se habló sobre el 
alto índice de robos en las vías, 
abigeato en las zonas rurales y 
la percepción negativa de segu-
ridad que tienen los guajiros.

En ese sentido, dentro de los 
compromisos pactados en el en-
cuentro se destacan: reforzar el 
pie de fuerza con el escuadrón 
móvil de seguridad en las vías, 
con el fin de garantizar la nor-
malidad del tránsito; fortalecer 
el centro de instrucción wayúu 
en el municipio de Uribia; y esta-
blecer planes de seguridad para 
mitigar la delincuencia en los di-
ferentes municipios y territorios 
indígenas.

Finalmente, esta importante 
mesa de trabajo, orientada a 
crear estrategias que consoli-
den las condiciones necesarias 
de seguridad y convivencia ciu-
dadana para los habitantes de 
La Guajira, se logra gracias a la 
intención de la senadora Martha 
Peralta de crear un trinomio por 
la seguridad del departamento, 
donde se articulen la Policía Na-
cional, la gobernación, las alcal-
días y el pueblo wayúu.

Una mesa técnica para discutir 
alternativas para poder controlar
los bloqueos y la inseguridad
ciudadana en cinco Entes
Territoriales propone la alcaldesa 
de Albania, Nera Robles Bonivento

¿Será qué soplaría un 
viento de crisis político 
-administrativa en el 
interior del Palacio de 
La Marina?

La ciudad de Riohacha 
una de la más antigua
de América, sería la 
única capital de un 
departamento que no 
cuenta con un
alcantarillado pluvial

Senadora Martha Peralta lideró un encuentro entre la Policía 
Nacional y autoridades tradicionales wayúu
En la reunión se trataron temas como la seguridad en el departamento, los traslados de indígenas a zonas 
de guerra y el fortalecimiento de la escuela wayuu.

Fue producto del torrencial aguace-
ro que cayó en el centro histórico 
del Distrito de Riohacha, hace pocas 
horas.
El "Tambo" era un establecimiento al 
aire libre para la venta del pescado y 
era visitado por personas provenien-
tes de diferentes lugares de la capi-
tal de La Guajira, pero no guardaba 
en ningún momento lo que tiene que 
ver con la salubridad.
El olor a pescado era permanente en 
un lugar tan importante para el tu-
rismo riohachero.
También se anota que estaba ubica-
do muy cerca del nuevo puente de El 
Riito que será puesto al servicio el 
primero de junio, lo que le quitaba 
la belleza que representa ese lugar.
Por tal motivo la Administración del 
Distrito de Riohacha debería tener 
en cuenta muchos factores de insa-
lubridad y de estética arquitectóni-
ca para que no se logre reconstruir 
el "Tambo" en el barrio Arriba de la 
tierra del Almirante José Prudencio 
Padilla.
¡Esperemos, Esperemos, Esperemos!

Estos serían: el Distrito de Riohacha, Maicao, Uribia, Manaure y Al-
bania.
Dijo, además, la burgomaestre que la situación de inseguridad no se 
puede ocultar con los constantes atracos y los bloqueos de las vías 
que desde todo punto de vista atenta contra el desarrollo de nuestras 
regiones, incluyendo el área del turismo.
También manifestó Nera Robles Bonivento, que en esa mesa técnica 
deberían participar los cinco alcaldes de Riohacha, Maicao, Uribia, 
Manaure y Albania. Además, sus respectivos secretarios de gobier-
nos; el secretario de Gobierno Departamental, Misael Velázquez Gra-
nadillo, un representante del Ministerio del Interior a raíz de que el 
tema a tratar tiene que ver con las comunidades indígenas wayuu y 
también se podría contar con representantes de la Policía y el Ejército 
Nacional.
Estás declaraciones las expresó la alcaldesa de Albania, Nera Robles 
Bonivento, durante el acto que se desarrolló ayer en el interior del 
Comando del Departamento de Policía Guajira, convocado por la se-
nadora de la República, Martha Peralta Epieyuu y se contó con la 
presencia del General José Luis Ramírez Hinestroza, Jefe Nacional del 
Servicio de Policía Nacional.
Ojalá y esta importante propuesta no logré ser flor de un día que nace 
en la mañana y muere al atardecer por falta de respaldo de los alcal-
des de Riohacha, Maicao, Uribia y Manaure y también por falta de res-
paldo del gobierno departamental que orienta Jairo Aguilar Deluque.
¡Habrá que esperar!

Interrogante válido a raíz de al-
gunas declaraciones del goberna-
dor de La Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, en diferentes medios de 
comunicación social y dio a en-
tender que no se descartaría una 
crisis en su gabinete previas las 
evaluaciones que se le puedan a 
hacer a algunos funcionarios de 
libre nombramiento y remoción. 
Se podrían incluir los miembros 
del gabinete Departamental.
Hay quienes aseguran que la 
crisis político -administrativa 
se podría presentar una vez sea 
aprobado el Plan de Desarrollo, 
por parte de la Asamblea Depar-
tamental de La Guajira.
Esta información se hace a nivel 
de cábalas políticas.
¡Habrá que esperar!

Martha Peralta, senadora.

Y pasan administraciones y no se logra 
construir este sistema para poder eva-
cuar rápidamente el agua lluvia, con un 
notable perjuicio para los habitantes de 
esta ciudad. A raíz de que las calles del 
centro histórico y de los principales ba-
rrios se inundan cada vez que aparecen 
la primera y la segunda ola invernal.
Es de señalar que está que se aprueba 
el Plan de Desarrollo por parte del Con-
cejo del Distrito de Riohacha y no se 
sabría si el actual gobierno de Genaro 
Redondo Choles, tendría entre sus pro-
yectos la construcción de un sistema 
de alcantarillado pluvial para que los 
habitantes de esta ciudad no sigan su-
friendo el rigor de las inundaciones no 
solamente en el centro histórico, sino en 
los principales barrios comunitarios.
¡Habrá que esperar!
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EL CONGRESITO

Casi tres billones de 
pesos en casi cuatro 
años costará el Plan 
de Desarrollo del 
Departamento de La 
Guajira

Récord por aquí; récord 
por allá y récord por 
todas partes. 
En cuanto a bloqueos de 
carreteras se refiere. Van 
más de cien

Con el mejor de los éxitos la 
senadora de la República por 
el departamento de La Guajira, 
Martha Peralta Epieyuu, lideró 
un importante encuentro entre 
autoridades indígenas wayuu 
y la Policía Nacional

El Jefe Nacional del Servicio 
de la Policía, General José 
Luis Ramírez Hinestroza, 
asumió compromisos a su 
regreso a Bogotá

A los señalamientos del exdirec-
tor de la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(Ungrd) Olmedo López sobre lo 
que habría sido la participación 
del presidente de la Comisión de 
Acusaciones de la Cámara, Wa-
dith Manzur, al que de manera 
textual acusó de haberse “ven-
dido” en favor del presidente 
Gustavo Petro, el exfuncionario 
también salpicó al ministro del 
Interior, Luis Fernando Velasco.

López, que concedió una en-
trevista el jueves 23 de mayo de 
2024 a Semana, mencionó que 

Velasco le debe al país explica-
ciones por lo que habría sido su 
papel en esta red de corrupción 
al interior de la entidad. Y todo 
porque lo señaló de haber dado 
instrucciones a sus subalternos 
en relación con el proceso de 
contratación de la UNGRD, que 
buscaría en sus declaraciones 
favorecer a un grupo de congre-
sistas.

“El doctor Luis Fernando Ve-
lasco tiene que explicarle mu-
cho al país (...) Es precisamente 
en esta agenda que tenemos, 
en la petición que le hacemos 

a la Fiscalía y a la honorable 
Corte, que el país conozca la 
verdad”, indicó el exdirector de 
la entidad en este diálogo, en el 

que enfiló baterías contra uno 
de los encargados de manejar 
la relación del Ejecutivo con los 
parlamentarios, en el trámite de 

diferentes reformas.
En sus declaraciones, López 

también ratificó lo que había 
adelantado su subalterno: el 
exsubdirector del riesgo de la 
UNGRD, Sneyder Pinilla, en lo 
que respecta a que el presiden-
te del Senado, Iván Name, y de 
la Cámara, Andrés Calle Aguas, 
habrían recibido 4.000 millones 
de pesos de coimas; $3.000 
millones para el primero y los 
restantes $1.000 millones para 
el segundo, a cambio de apoyar 
reformas del Gobierno.

En el sonado caso de los carrotanques de La Guajira

Olmedo López también salpicó al Ministro del Interior 
en escándalo de corrupción en la UNGRD

Y sería el más importante de los 
últimos años en cuanto a perio-
dos anteriores se refiere.
Así lo dio a conocer el diputado 
a la Asamblea Departamental de 
La Guajira, Olimpo Núñez De Ar-
mas, quien reiteró en el sentido 
de que todas las áreas de orden 
social de los 15 entes territoria-
les de esta sección del país, fue-
ron incluidas.
Y en ningún momento se dejó 
por fuera la libertad de cultos 
que está plasmada en la Consti-
tución Nacional de 1991.
"Este Plan de Desarrollo será 
aprobado en primer y segundo 
debate en las próximas horas. O 
sea, antes del 30 de mayo" 
Puntualizó el diputado a la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira, Olimpo Núñez De Ar-
mas.
¡Y no se me moleste Compadri-
to, el de las tiras cómicas, por-
que las cosas hay que tomarlas 
por el lado amable!

Que se hizo representar por el General José Luis Ramírez Hinestroza, Jefe 
Nacional del Servicio de Policia.
El evento se desarrolló en el Comando del Departamento de Policía Gua-
jira, con la presencia del secretario de Gobierno Departamental, Misael 
Velázquez Granadillo; el alcalde del Distrito de Riohacha, Genaro Redondo 
Choles; el Coronel Diego Montaña, la alcaldesa del municipio de Alba-
nia, Nera Robles Bonivento y varias autoridades tradicionales indígenas 
wayuu.
Fueron cuatro puntos los que la senadora Martha Peralta Epieyuu le expu-
so al alto oficial de la Policía Nacional quien reemplazó al General William 
Salamanca, relacionados con el reclutamiento, formación y traslado de 
policías indígenas wayuu a otros departamentos; el fortalecimiento del 
centro de instrucción policial en Uribia, la seguridad en algunos muni-
cipios y en áreas indígenas y las ofertas institucionales por parte de la 
Policía Nacional.
Es importante señalar que la senadora Martha Peralta Epieyuu luego de 
orientar con acierto este encuentro y la participación a nivel de alocución 
de algunas autoridades tradicionales indígenas wayuu, del alcalde de Río-
hacha, Genaro Redondo Choles, de la alcaldesa de Albania, Nera Robles 
Bonivento y el secretario de Gobierno Departamental, Misael Velázquez 
Granadillo, se concretaron las siguientes acciones:
Reforzar el pie de fuerza con el escuadrón móvil de seguridad en las ca-
rreteras; fortalecer el centro de instrucción policial wayuu que existe en 
Uribia; y establecer planes de seguridad para combatir a la delincuencia 
en los diferentes municipios y zonas indígenas.
Finalmente, este importante conversatorio, se fundamentó en crear estra-
tegias que consoliden las condiciones necesarias de seguridad y conviven-
cia ciudadana para los habitantes de La Guajira, que se lograría gracias al 
trabajo de la parlamentaria Martha Peralta Epieyuu también con la inten-
ción de crear un trinomio por la seguridad ciudadana de esta sección del 
país, donde se articulen la Policia Nacional, la Gobernación de La Guajira, 
las diferentes alcaldías y las comunidades indígenas wayuu.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

En varios municipios del norte y sur de La Guajira. Y el Dis-
trito de Riohacha, no es la excepción.
Esta información se desprende del secretario de Gobierno 
Departamental, Misael Velázquez Granadillo, en el marco 
de un encuentro entre autoridades indígenas wayuu con 
el General José Luis Ramírez Hinestroza y se contó con la 
presencia de la senadora de la República, Martha Peralta 
Epieyuu, quien a la vez lideró este importante evento en el 
interior del Comando del Departamento de Policía Guajira, 
a cargo del Coronel Diego Montaña.
Hay que precisar que el secretario de Gobierno Departa-
mental, Misael Velázquez Granadillo, en su a locución fue 
muy serio y no les habló mentira a los asistentes al acto y 
reconoció que el orden público en su jurisdicción está pa-
sando por momentos difíciles.
Aseguró que existen 200 millones de pesos para pagar re-
compensas a quines denuncien a los atracadores.
Especificó que el Gobierno Departamental creó un escua-
drón de seguridad, pero se necesita efectivos de la fuerza 
pública para que pueda dar resultado. Y recalcó en el sen-
tido de que cuando en La Guajira aflora la inseguridad ciu-
dadana también se podría demostrar la ausencia del Estado.
No dejó pasar por inadvertido el hecho de que delincuentes 
se robaron tres vehículos nuevos de la empresa ESEPGUA y 
fueron llevados hacia Venezuela. Teniendo en cuenta que 
esta zona fronteriza existen más de 50 trochas para poder 
entrar de manera ilegal al vecino país.
"Lo que sí le manifiesto a la opinión pública del departa-
mento de La Guajira, es que el gobierno de Jairo Aguilar 
Deluque y su Secretaria de Gobierno no va a bajar la guardia 
en ningún momento ante la delincuencia y ante quienes en 
estos momentos se han dedicado a bloquear las vías carre-
teables de esta zona del país. Para tales efectos debemos 
contar con el respaldo de la Fuerza Pública". 
Terminó diciendo el secretario de Gobierno Departamental, 
Misael Velázquez Granadillo.
¡Y no me digas más!

Olmedo López, exdirector de la UN-
GRD.

Luis Fernando Velasco, Ministro del 
Interior.

Luis Fernando Velasco, titular de la cartera 
del Interior, también estaría involucrado en 
el entramado corrupto al interior de la entidad, 
que se dio a conocer tras las irregularidades en 
la licitación para la compra de 40 carrotanques 

que suministrarían agua a La Guajira

Después de haber participado ayer de un conver-
satorio con las autoridades tradicionales indíge-
nas, autoridades gubernamentales y representan-
tes de los medios de comunicación social.
Evento que contó con el liderazgo de la senadora 
de la República, Martha Peralta Epieyuu.
Éste alto oficial escuchó muy atentamente todas 
las intervenciones relacionadas con la seguridad 
ciudadana, el requerimiento con relación a los 
traslados de los policías wayuu a otros departa-
mentos y también el mayor interés en proyectar 
aún más la escuela de policía que existe en Uribia.
Es importante señalar que el general José Luis Ra-
mírez Hinestroza, reemplazó al director de la Poli-
cía Nacional el General William Salamanca que no 
pudo asistir por estar acompañando al presiden-
te Gustavo Petro Urrego, en el departamento del 
Cauca, donde existen problemas de orden público.
Antes de viajar a Bogotá el General José Luis Ra-
mírez Hinestroza le dejó un mensaje a las auto-
ridades presentes en el evento al igual que a la 
senadora Martha Peralta Epieyuu, en el sentido de 
que la Policía Nacional es amiga del pueblo guaji-
ro y del pueblo wayuu y siempre estará lista para 
apoyar todas las acciones que vayan en beneficios 
no solamente de la seguridad ciudadana, sino en 
todo lo atinente a sus problemáticas de orden so-
cial a través del Departamento de Policía Guajira 
en manos del Coronel Diego Montaña.
¡Y... listo el Pollo!
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En el marco del nuevo 
Modelo del Servicio de 
Policía orientado a las 
personas y los territorios, 

y en una iniciativa conjunta en-
tre el Gobierno Nacional, la Po-
licía Nacional y las autoridades 
Tradicionales Wayuu, se llevó a 
cabo una reunión de seguridad 
en las instalaciones del Coman-
do del Departamento de Policía 
Guajira. 

Este encuentro resultó cru-
cial para establecer estrategias 
clave que abordarán los planes 
de seguridad destinados a ase-
gurar la tranquilidad de los habi-
tantes de La Guajira.

Este importante evento contó 
con la presencia de la Senadora 
Martha Peralta, quien es la ac-
tual Presidenta de la Comisión 
Séptima del Senado de la Repú-
blica de Colombia. La parlamen-
taria resaltó la labor exhaustiva 
que realizan los hombres y mu-
jeres del Departamento. 

Asimismo, destacó el res-
paldo del Gobierno Nacional 

para seguir dignificando a cada 
miembro de la Policía, con el fin 
de prestar un servicio óptimo y 
humano a la comunidad.

El encuentro también contó 
con la presencia del Brigadier 

General José Luis Ramírez Hi-
nestroza, Jefe Nacional del Ser-
vicio de Policía, quien escuchó y 
atendió todos los requerimien-
tos en materia de seguridad, ad-
quiriendo compromisos de am-

pliar el pie de fuerza y llevando 
todas las inquietudes a la Direc-
ción General de la Policía.

Uno de los compromisos des-
tacados durante la reunión es la 
de reforzar el pie de fuerza con 

el escuadrón móvil de seguridad 
en las vías del departamento, 
con el fin de garantizar la nor-
malidad del tránsito y abordar 
de manera efectiva cualquier 
situación que pueda surgir, así 
mismo el fortalecimiento del 
centro de instrucción Wayuu en 
el municipio de Uribia, las estra-
tegias para los planes de seguri-
dad para mitigar la delincuencia 
en los diferentes municipios y 
territorios indígenas.

Finalmente, la Policía Nacio-
nal agradeció a la Senadora, a 
los Alcaldes y a las autoridades 
Tradicionales por su participa-
ción en este importante evento, 
orientado a crear estrategias 
que consoliden las condiciones 
necesarias de seguridad y convi-
vencia ciudadana para los habi-
tantes de La Guajira.

“El trabajo conjunto entre 
las autoridades y la Policía Na-
cional refleja un compromiso 
sólido para asegurar la paz y la 
seguridad en la región”, finalizó 
la institución policiva.

Ante el Ministerio de Hacien-
da, en la capital del país, con-
tinúan las gestiones del rector 
de la Universidad de La Guajira 
Carlos Arturo Robles Julio.

El objetivo de este importan-
te encuentro ante funcionarios 
del Ministerio de Hacienda es la 
obtención de recursos financie-
ros destinados al aumento de 
la oferta académica y la amplia-

ción de cobertura educativa en 
la región.

En esta oportunidad, Robles 
Julio estuvo acompañado del 
gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar y otros funcionarios de la 
gobernación del departamento.

Cabe recordar que el man-
datario de los guajiros está res-
paldando este propósito y ha 
demostrado su disposición para 

trabajar de manera articulada 
por el crecimiento de la Alma 
Máter.

Hay que indicar que esta 
semana el rector Carlos Arturo 
Robles Julio fue resaltado en 
Maicao y Manaure por su ges-
tión y aporte a la educación del 
departamento, impulsándola a 
nivel nacional, departamental y 
municipal.

Para establecer estrategias clave que abordarán los planes de seguridad en el territorio

Para aumentar la oferta académica y la ampliación de la cobertura 
educativa en la región

Jefe Nacional del Servicio de Policía atendió el llamado 
de Senadora Martha Peralta y de alcaldes de La Guajira

Rector Carlos Robles Julio y Gobernador 
Jairo Aguilar gestionan recursos ante
el Ministerio de Hacienda para el
fortalecimiento de Uniguajira

La Empresa Departamen-
tal de Servicios Públicos de La 
Guajira (ESEPGUA), ha tomado 
medidas contundentes contra el 
incumplimiento contractual, ha-
ciendo efectiva la cláusula penal 
pecuniaria del Contrato de Con-
sultoría No. 002 de 2021.

Hay que indicar que este 
Contrato tiene como finalidad 
la elaboración de estudios, di-
seños y viabilidad técnica ante 
Minvivienda de los proyectos de 
agua potable para los Corregi-
mientos de Corral de Piedra, El 
Totumo, Guayacanal, Villa del 
Riío, El Hatico de los Indios, El 
Placer, Los Cardones y Caracolí, 
pertenecientes al municipio de 
San Juan del Cesar y el corregi-

miento de San Pedro en el muni-
cipio de Barrancas.

“En consecuencia del incum-

plimiento,  ESEPGUA ha sancio-
nado al Consorcio Guajira Sur, 
con una multa de $31.809.021, 

respaldadas por el Acto Empre-
sarial del 2 de mayo de 2024, 
el cual ha sido ratificado tras no 

prosperar el recurso presentado 
por el apoderado del Consor-
cio”, informó la Empresa.

Es importante destacar que 
el Contrato de Consultoría No. 
002 de 2021 fue suscrito en su 
momento por la Administración 
Temporal de Agua Potable y Sa-
neamiento Básico de La Guajira. 

De igual manera, a partir del 
22 de febrero del 2022, Andrei-
na García Pinto, Gerente Gene-
ral de ESEPGUA, ha reafirmado 
el compromiso de la entidad 
con la ejecución efectiva de los 
proyectos de agua potable en 
La Guajira, declarando que “no 
permitiremos que los contratis-
tas jueguen con los recursos de 
los proyectos de agua potable 
y se sancionarán todos los que 
demoren con las entregas y los 
productos de estos proyectos”.

La decisión de aplicar la san-
ción al Consorcio Guajira Sur, 
refleja la determinación del go-
bierno departamental quien a 
través de ESEPGUA, está cum-
pliendo su palabra garantizan-
do la transparencia, eficiencia y 
ejecución de obras en todos los 
aspectos de su gestión.

“No permitiremos que los contratistas jueguen con los recursos de los proyectos de agua 
potable”: Andreina García Pinto

ESEPGUA aplicó sanción por demoras en la 
entrega de diseños y productos al Consorcio 
Guajira Sur

Andreina García Pinto, Gerente de ESEPGUA.

Brigadier General José Luis Ramírez Hinestroza, Jefe Nacional del Servicio de Policía.
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El título de esta columna y 
los primeros párrafos no son 
míos, sino del exitoso jurista y 
exmagistrado del Consejo Su-
perior de la Judicatura, en el 
área disciplinaria, Álvaro Alario 
Montero, quien, como miles de 
colombianos, siente esa tristeza 
inmensa por la partida inespe-
rada del polifacético y genio de 
la música vallenata, Omar Geles 
Suárez, ocurrida el día 21 de 
mayo, en la ciudad de Valledu-
par, cuando jugaba un partido 
de tenis, su deporte favorito; hay 
dolor en el alma, los corazones 
de miles de colombianos se en-
cuentran arrugados por el dolor 
y la tristeza que produce su par-
tida.

"Cantarle a la vida, recordan-
do sus dificultades y pedaleando 
para cambiar la cuesta, Omar 
Geles Suárez no pudo terminar 
su última etapa, la muerte no se 
le permitió.

Ya había logrado encontrar-
les salida a los obstáculos más 
difíciles, hasta transformar su 
vida, la de su mamá y la de su 
familia, fue ejemplo de lo que 
un ser humano puede alcanzar 
sin abandonar los principios bá-
sicos del éxito, la humildad y la 
disciplina; su vida fue una cons-
tante evolución, gran acordeo-
nero, Rey Vallenato, compositor, 
productor y cantante. 

Nunca perdió su esencia, y 
sobre todo, su constante amor 
por el ser que le dio la vida, has-
ta idealizarla como reina y razón 

de ser de su vida, entregándole 
al mundo una de las canciones 
que nos recuerdan lo duro que 
pueden ser los caminos, sin per-
der la esperanza en un mañana 
lleno de alegrías.

No esperó, la muerte, que 
terminara de recorrer los cami-
nos, en su momento de gloria, 
se lo llevó.

Esa es la fragilidad a la que 
nos enfrentamos, porque ser es 
vivir y en la senda que vamos 
recorriendo, muchas veces, nos 
morimos sin encontrarnos.

Descansa en paz, genio".
Omar Geles Suárez, siempre 

estará en el corazón de los villa-
nueveros; en el teruliadero de 
"Cao "Mendoza", lo recordába-
mos, con José Casquita Mazenet 
y Cao Mendoza, quienes, junto 
con Norberto Romero, fueron 
los jurados en la categoría in-
fantil cuando ganó en Villanue-
va; también, en este recorderis, 
participaron el exrepresentante 
a la Cámara José Joaquín Ven-
ce y José Zuleta; en el año 1981 
gana el concurso infantil en el 
Cuna de Acordeones, contaba 
con 14 años y le gana al Cocha 
Molina. En 1983 gana el concur-
so de aficionados, también en el 
Cuna de Acordeones, contaba 

con 17 años, años más tarde 
gana el concurso profesional, 
también en el Cuna de Acordeo-
nes. Un detalle: en el concurso 
infantil de 1981, El Cocha Moli-
na se presentó en la guachara-
ca y el canto con Iván Villazón y 
en la caja con "Guerrita". Omar 
Geles fue un extraordinario acor-
deonero, fue rey del Festival Va-
llenato en 1989. Como composi-
tor, ha sido uno de los mejores, 
más de 900 canciones lo acredi-
tan como un fuera de serie en el 
folclor colombiano.

El día 22 de mayo, por los 
diferentes canales de televisión, 
desde todos los rincones del 
País, en medio de la tristeza, la 
gente entonaba sus diferentes 
éxitos: " Los caminos de la vida", 
su inmarcesible composición, 
que se volvió universal, " Cuatro 
rosas", entre tantos éxitos gra-

bados por los más importantes 
artistas del Vallenato. Con su 
muerte, Omar Geles se convier-
te en leyenda inmortal de nues-
tra música, que es magia y es 
poesía.

En los homenajes póstu-
mos en la plaza Alfonso López, 
acudieron miles de personas a 
darle el último adiós al genio y 
figura de la canción vallenata, 
donde diferentes artistas como 
"Churo" Díaz, Elder Dayán Diaz, 
Miguel Morales, con quien hizo 
historia, con la inolvidable agru-
pación "Los Diablitos", el compo-
sitor Wilfran Castillo, quien lloró 
desconsoladamente la partida 
de su amigo; Iván Villazón, Pe-
ter Manjarréz, Ana del Castillo, 
Karen Luzarazo y Silvestre Dan-
gond, quien en medio del dolor, 
le cantó la canción con la que 
él pedía que lo despidieran si le 

sucedía algo: "A blanco y negro" 
y lo expresaba ante las miles de 
personas atiborradas en la em-
blemática Plaza Alfonso López 
y su familia, en especial a su 
mamá, Hilda Suárez, su esposa 
y hermanos: "Este fue el viaje 
más largo de mi vida a Valledu-
par; me levanté muy temprano, 
con ganas de venir a verte y 
para darte las gracias por las 12 
canciones que me diste, me las 
diste con el alma, convencido de 
que siempre las iba a convertir 
en éxitos. Nos reíamos, discuti-
mos, nos reconciliamos..." y el 
pasado sábado, 18 de mayo, 
en Bogotá, en el concierto en 
el estadio El Campín, le hizo un 
soberbio homenaje ante 40 mil 
personas, homenaje que queda 
para el recuerdo en la retina de 
los colombianos.

Se fue uno de los grandes 
del Vallenato y para reconocer 
toda su grandeza musical, el 
presidente de la Fundación de la 
Leyenda Vallenata, Rodolfo Mo-
lina Araújo, confirmó que la 58 
edición del año 2025 será en 
homenaje a Omar Geles Suárez. 
Omar Geles fue Rey Aficionado 
en 1985 y Rey Vallenato Profe-
sional en 1989.Tambien es re-
cordado en su papel de Simón, 
en la exitosa serie de Escalona, 
en los años 80. Siempre estarás 
en nuestros recuerdos con tus 
canciones, Omar Geles Suárez, 
con ese cariño inmenso que le 
prodigaste a tu mamá Hilda con 
tus hermosas melodías.

Que Juyá aparezca pronto 
y apague este horno cre-
matorio.

Qué calor terrible vive Rioha-
cha por estos días. Las tempe-
raturas rayaron los 40 grados y 
una sensación térmica de casi 
50. Esto es una cosa de locos, 
si el infierno es tan caliente 
como Riohacha, ojalá por allá 
vendan frías, pero —por si aca-
so— voy a dejar consignado en 
mi testamento que me entierren 
con una neverita, no sea que no 
encuentre una tiendecita para 
beber cerveza.

Riohacha arde en calor y 
está más caliente que la lengua 
viperina de una mala suegra. 
Con lo cara que está la energía, 
uno no se atreve a prender el 
aire acondicionado siquiera por 
una horita durante el día porque 
se le sube la cuenta del recibo 
como la temperatura, y entre 
pagar luz y no tener qué comer, 
los Riohacheros prefieren que 
les corten la luz, pero con barri-
ga llena, aunque sea de arroz. 
El aire acondicionado se volvió 
un electrodoméstico vital para 
la salud, no un lujo. Al pobre le 
toca sofocar el calor con ventila-
dor y hay que ver el fogaje que 
echa un abanico cuando la tem-
peratura supera los 36 grados, 
a pleno sol del mediodía, sin po-
der hacer siesta. En estos días 
de calor infernales, he tragado 
más agua que albañil ruso y su-
dado más que caballo cochero.

Con estos calores, los coste-
ños sacamos a relucir la fama 
de flojos que tenemos. Ya ni el 
“mañanero” nos provoca hacer; 
la calentura del amor es peli-
grosa y en vez de “venirnos” 
podemos “irnos” en medio de 

la pasión, y del infierno de la 
tierra pasar al mismísimo del 
diablo gracias a una “patadita” 
del corazón. Como la nevera del 
pobre, la mía está llena de agua; 
no hay jarra que aguante, hay 
que tragar mucho líquido para 
estar hidratado y evitar los efec-
tos del calor. Eso sí, como buen 
costeño pobre que se respeta, 
en mi mercado semanal no fal-
ta la media caja de frías para mi 
relax del viernes.

Pensándolo bien, el gobierno 
debería tratar el calor en la cos-
ta como un problema de salud 
pública y, como le gusta tanto 

repartir subsidio, a los costeños 
reconocernos un bono solidario 
mensual por la mitad del con-
sumo de energía eléctrica para 
mantener el aire acondicionado 
prendido todo el día y las frías 
vestidas de nieve en la nevera. 
Y a la inquisidora empresa Air-e 
prohibirle cortar la luz.

El “gobierno del cambio” que 
mucho predica sobre el cambio 
climático, la protección del me-
dio ambiente y la eliminación de 
combustibles contaminantes, 
pero que poco hace para ejecu-
tar proyectos energéticos alter-
nativos, tiene en la naturaleza la 
solución para resolver el proble-
ma de energía en la costa. Si de 
verdad quiere generar un cam-
bio con el uso de otras energías, 
debe aprovechar el potencial na-
tural de La Guajira para producir 
energía eólica y solar y dotar a 

toda la costa de energía barata. 
Solucionaría definitivamente un 
problema que ha sido histórica-
mente factor de nuestro poco 
desarrollo económico y que nos 
ha privado a los costeños de te-
ner una mejor calidad de vida.

Se necesita ejecutar una po-
lítica pública energética a gran 
escala para construir parques 
solares y eólicos que permitan 
masificar el consumo de estas 
energías, cofinanciar con los go-
biernos departamentales y mu-
nicipales la expansión y masifi-
cación de nuevos proyectos, y a 
los mismos usuarios de estratos 
bajos facilitarles el costo de la 
instalación residencial que aho-
ra es muy caro. No se entiende 
cómo es posible que La Guajira 
y la costa tengan un servicio de 
energía eléctrica malo y caro, te-
niendo las mayores fuentes na-

turales para producir energías 
renovables.

Grandes empresas privadas 
están dando el salto al cambio 
de la energía solar, como la ca-
dena de supermercados ARA, y 
muy pronto veremos a otras em-
presas e industrias seguir sus 
pasos, ya que es muy caro el ru-
bro que pagan a los operadores 
privados por la energía eléctrica 
que consumen,  con lo cual se 
beneficiarán y reducirán costos.

Importante para la competi-
tividad de las empresas que se 
instalen en la costa, en cuanto 
a producción de bienes y ser-
vicios, contar con energía de 
buena calidad y barata; y para 
los usuarios en general, sería el 
fin de una pesadilla que hemos 
tenido que soportar por años los 
costeños por el mal servicio de 
energía eléctrica prestado por 
los operadores comerciales en 
las dos zonas que se divide la 
región Caribe.

"Y los caminos de la vida no fueron como él pensaba"

¡Uff, qué calor, Riohacha!

Hernán Baquero Bracho

Fabio Olea Massa (Negrindio)
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Hoy me emociona hablar 
de una iniciativa pode-
rosa que vale la pena 
divulgar para sembrar 

inspiración; dicha iniciativa se 
resumen en un concepto – GOR-
DA – la cual, nació de un ser po-
deroso como lo es LAURA AGU-
DELO la Pesada de Moda, una 
mujer con una magia especial 
que logra convertir las necesida-
des en oportunidades e inven-
ciones, ella, una mujer gigante 
en creatividad, resiliencia, ma-
gia y liderazgo, viendo la falen-
cia del mercado de la moda para 
las mujeres tallas grandes, en-
tendiendo las limitaciones que 
genera la gordofobia y los este-
reotipos asignados a las estéti-
cas de los cuerpos femeninos, 
creó una apuesta incluyente y 
referente para el mundo: Salón 
de moda Plus Size – pasarela 
GORDA, espacio en el cual, se 
ven frustraciones convertidas 
en derechos, sonrisas, felicidad, 
sororidad y plenitud.

Liderazgos como el de Lau-
ra son los que convocan a dife-
rentes personas y sectores, son 
acciones que se convierten en 
partos colectivos y que sirven de 
ejemplo en un país que requiere 
más inclusión menos violencias, 
más emprendimientos menos 
miedos.

En diálogo con la poderosa 
Laura (la pesada de moda) refie-
re que:

“Este evento anual, que na-
ció por la suma de experiencias 
personales al momento de com-
prar ropa, está revolucionando 
la industria de la moda y empo-
derando a las mujeres de talla 
grande desde octubre 2019, y 
se ha convertido en un faro de 
inclusión y diversidad en el mun-
do de la moda colombiana”

Al preguntarle ¿Qué hace 
que este evento sea tan espe-
cial? Laura con su poderosa 
sonrisa afirma: “Trae el tanque 
de oxígeno porque voy a sumer-

girte en su universo”
Laura refiere que: GORDA 

Es un espacio poderoso de ce-
lebración, seguridad y sorori-
dad

Es más que una feria de 
moda; es un espacio de celebra-
ción y empoderamiento. Aquí, 
las protagonistas son las muje-
res gordas, y las marcas se unen 
para crear un ambiente donde 
todas se sientan poderosas y se 
diviertan con la moda. Desde su 
primera edición, ha desafiado 
los estándares tradicionales de 
belleza y ha demostrado que la 
moda no tiene límites de talla.

Laura respecto a la conso-
lidación de marcas colombia-
nas, refiere que: En GORDA, las 
mujeres encuentran un paraíso 
de opciones. En esta ocasión, 
más de 16 marcas colombianas 
(Bogotá, Medellín, Rionegro y 
Cúcuta), se reúnen para exhibir 

sus creaciones. Desde ropa in-
terior, pasando por ropa casual, 
vestidos de baño, hasta prendas 
hechas a medida. Cada prenda 
está diseñada para realzar la 
belleza y la confianza de las mu-
jeres de talla grande.

El salón de moda, además, 
ha permitido ver que el trabajo 
que las marcas colombianas 
que trabajan el segmento de 
tallas grandes, es superior al 
que realizan marcas del mismo 
sector en economías de países 
como México o Argentina. Al-
gunas de las marcas registran 
ventas promedio superiores a 
los 22 millones de pesos en los 
dos días de feria, con la venta 
de prendas que muchas veces 
no superan los 150 mil pesos, y 
ese dato es muy importante.

• Transforma la indus-
tria plus size

GORDA no solo dinamiza la 
industria plus size en Colombia, 
también desafía los estereoti-
pos y cambia la narrativa. Las 
mujeres que asisten han lucha-
do contra la exclusión y la falta 
de representación en el mundo 
de la moda. Aquí, encuentran 
una comunidad que las abraza y 
celebra su belleza en todas sus 
formas. El evento no solo vende 
ropa; vende confianza, autoesti-
ma y amor propio. La diversidad 
de estilos y gustos es asombro-
sa, y los pasillos de la feria se 
transforman en spots donde las 
asistentes, por minutos, se sien-
ten modelos de la vida. Amamos 
que eso ocurra porque es muy 
poderoso.

• GORDA Talks: Conver-
saciones íntimas

Este año, en la octava edi-
ción de GORDA, los asistentes 
tendrán acceso a los “GORDA 
Talks”. Un espacio donde las vo-
ces de las mujeres y hombres de 
talla grande se escuchan alto y 
claro.

• ¿Por qué GORDA Im-
porta?

Porque desafía los cánones 
de belleza restrictivos y crea un 
mundo donde todas las mujeres 
se sienten hermosas. Porque 
transforma la percepción de la 
moda y muestra que la elegan-
cia no tiene talla. Porque, en 
última instancia, GORDA es un 
recordatorio de que todas las 
mujeres merecen sentirse em-
poderadas y amadas, sin impor-
tar su talla.

• Inspiración total
De esta forma GORDA Salón 

de Moda Plus Size: es un even-
to que no solo viste cuerpos, 
sino que también nutre almas 
y genera valor social al infinito 
por ciento. En Colombia pasan 
cosas buenas bajo el liderazgo 
de grandes Mujeres como Lau-
ra. Definitivamente, escuchar la 
pasión con la que Laura Agudelo 
habla de este su gran parto so-
cial, empresarial y prospectivo, 
me lleva a afirmar que hay que ir 
a vivir GORDA, como el carnaval 
de Barranquilla “Quien lo vive, 
es quien lo goza” un espacio 
para no perderse.

Este año, el evento se llevará 
a cabo en el Hotel Hyatt Place 
de Bogotá. Iniciará el viernes 31 
de mayo, de 6:00 a 11:00 p.m. 
con la jornada que ha sido deno-
minada GORDA Night Out (valor 
boleta de ingreso 5 mil pesos). 
El sábado 1 y domingo 2 de ju-
nio, la feria abre a las 10 de la 
mañana. El valor de la boleta es 
de 10 mil pesos diarios por per-
sona, con acceso al showroom 
de marcas comerciales y a los 
inspiradores GORDA Talks.

Fabrina Acosta Contreras

Como si fuera poco, GORDA también es un 
laboratorio que le permite a las marcas 

participantes medir la aceptación de sus 
productos.

Destacado

Laura Agudelo, la pesada de moda

GORDA:
Una apuesta 
de liderazgos 
plus size 
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El Subdirector General del 
SGR del DNP Colombia, Jhona-
ttan Duque y la Subdirectora 
de Asistencia Técnica Andrea 
González se reunieron con el 
secretario de planeación de la 
gobernación de La Guajira para 
articular una estrategia de asis-
tencia técnica permanente en 
los territorios.

Hay que indicar que el DNP 
por medio del subdirector Gene-
ral del Sistema General de Re-
galías adelantó una jornada de 
capacitación en Riohacha para 
que la comunidad se pueda vin-
cular a estos procesos.

De igual manera, el Subdi-
rector General Jhonattan Duque 
sostuvo un encuentro con el go-
bernador Jairo Aguilar, a quien le 
sugirió articulación para realizar 
una estrategia asistencia técni-
ca permanente y cercana al te-
rritorio.

“Con el objetivo de identificar 
necesidades del equipo técnico 
de la gobernación y acordar una 
ruta de trabajo en formación 
para el manejo de los sistemas 
de información del Sistema Ge-
neral de Regalías”, dijo el DNP.

Cabe indicar que en la ciu-

dad de Riohacha los funciona-
rios del DNP compartieron con 
las comunidades wayuu del 
Cabo de la Vela (Alta Guajira), 
en las jornadas de acompaña-
miento técnico en la gestión de 
proyectos de inversión con re-
cursos del Sistema General de 

Regalías.
“Las comunidades agrade-

cieron a nuestro ‘Gobierno del 
Cambio’ por estas capacitacio-
nes. Manifestaron que durante 
muchos años han sido olvida-

das y ven estos talleres como 
una oportunidad para conso-
lidar estos ejercicios técnicos 
y convertirlos en proyectos de 
inversión que beneficien su co-
munidad”, finalizó el DNP.

El vocero y delegado en la 
Mesa de Diálogo y Concertación 
para el pueblo wayuu, Oscar 
Ovidio Pérez González, convocó 
a las Autoridades Tradicionales 
de Maicao para lograr una cons-
trucción conjunta de las órde-
nes de la sentencia T-302.

En este espacio, el Alcalde 
de Maicao, Miguel Felipe Aragón 
abordó temas fundamentales 
como el Programa de Alimenta-
ción Escolar (PAE) y la construc-
ción de puestos de salud en las 
comunidades.

Asimismo, se trataron temas 
como el acceso a la educación 
universitaria de jóvenes indíge-
nas wayuu. 

Hay que indicar que el abor-

daje de estos temas fue comple-
mentado con las intervenciones 
de la Secretaria de Educación 
de Maicao, Mónica Solano y 
la Directora Étnica Municipal, 
Adrianis Salas.

Cabe recordar que el burgo-
maestre tiene como finalidad 
poder prontamente que opere 
el Instituto del Agua en la pobla-
ción para poder atender a las 
comunidades indígenas en zona 
fronteriza en La Guajira, esto 
en jurisdicción del municipio de 
Maicao.

De esta manera se confirma 
el compromiso del mandatario 
de los maicaeros con las comu-
nidades indígenas asentadas en 
la población.

Un total de 20 bicicletas 
fueron entregadas a 
estudiantes de Insti-
tuciones Oficiales del 

municipio de Villanueva (sur de 
La Guajira), en calidad de prés-
tamo.

Esta entrega de estos peque-
ños vehículos se dio con el fin 
de brindarles un medio de trans-
porte sostenible que contribuya 
a facilitar el acceso y su perma-
nencia en el ciclo de formación 

académica.
Hay que indicar que los be-

neficiarios en esta oportunidad 
fueron 15 estudiantes de la Ins-

titución Educativa El Gool y 5 de 
la Institución Educativa Silvestre 

Dangond, que viven en zonas ru-
rales del municipio.

Al respecto la alcaldía de 
Villanueva, que lidera Cielomar 
Peñaloza de Lacouture, se pro-
nunció al respecto sobre este 
proceso.

“Estas bicicletas deberán 
ser usadas con responsabilidad 
para que puedan a futuro bene-
ficiar a más estudiantes de Villa-
nueva”, afirmó la administración 
municipal de Villanueva.

Estuvo presente el alcalde Miguel Felipe Aragón González

En calidad de préstamo

Para el manejo de los sistemas de información del Sistema General de Regalías (SGR)

Realizan encuentro con autoridades tradicionales de Maicao 
para seguir con la construcción de las ordenes de la Sentencia 
T-302

Un total de 20 bicicletas fueron entregadas a estudiantes 
de Instituciones Oficiales del municipio de Villanueva

DNP y la Gobernación de La Guajira se articulan para impulsar una 
estrategia de asistencia técnica permanente en los territorios

El alcalde Miguel Felipe Aragón en reunión con Autoridades Tradicionales wayuu sobre la sentencia T-302.

Jhonattan Duque y Andrea González del DNP se reunieron en Riohacha para 
impulsar estrategias de asistencia técnica permanente en La Guajira.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Air-e reforzó la operativa 
para atender los repor-
tes de daños e inciden-
cias en el servicio en el 

departamento ocasionados por 
las fuertes lluvias, acompaña-
das de vientos de variada inten-
sidad.

Para atender las incidencias 

en el servicio en el menor tiem-
po posible, la compañía dispo-
ne las 24 horas de la operativa 
para la atención de averías que 
puedan presentarse en la red.

Es importante destacar que, 
por razones de seguridad, la 
operativa no puede ejecutar ma-
niobras durante la lluvia o des-

cargas atmosféricas. Una vez 
las condiciones climáticas sean 
seguras se reanuda la atención 
de reportes.

Air-e invita a los usuarios a 
generar los reportes a través del 
aplicativo para dispositivos mó-
viles o la línea 115 desde cual-
quier teléfono fijo o móvil.

UDGRD de La Guajira realizó recorrido este jueves

Más de 30 barrios resultaron afectados por el fuerte aguacero 
del día miércoles en Riohacha

Air-e refuerza su operativa para la 
atención de daños ocasionados por las 
fuertes lluvias

El director general de Corpo-
guajira, Samuel Lanao Robles 
se reunió con el Capitán Francis-
co Arias Isaza, director general 
del Instituto de Investigaciones 
Marinas y Costeras ‘José Benito 
Vives de Andreis’ – INVEMAR, 
para dialogar sobre los avances 
de la Corporación en el proceso 
de la declaratoria de dos nuevas 
áreas protegidas regionales: el 
Distrito Regional de Manejo Inte-
grado Matúa (Dibulla) y el Distri-
to Regional de Manejo Integrado 
Bahía Honda – Bahía Hondita 
(Uribia).

Como parte de estos traba-
jos Corpoguajira finalizó el do-
cumento técnico para la decla-
ratoria de Matúa, el cual será 
presentado a Invemar para su 
estudio y aprobación.

Adicionalmente la Corpora-
ción informó que ya se ha pro-
tocolizado la consulta previa con 

las comunidades de la Sierra 
Nevada de Santa Marta. 

Hay que indicar que esta 

área protegida le apunta a la 
conservación del bosque seco 
ubicado entre Dibulla y La Pun-
ta de los Remedios, específica-

mente en el sector de los Man-
zanillos (Dibulla). 

Asimismo, la preservación de 
especies como el Caimán Aguja, 
Morrocoy, Hicotea, la serpiente 
Índigo de Falcón y las tortugas 
Laúd, Carey, Verde y Cabezona.

En el encuentro también se 
abordaron temas relacionados 
con los avances del área de 
conservación de Bahía Honda y 
Bahía Hondita (Uribia). La enti-
dad ambiental tiene proyectado 
oficializar esta dos declaratorias 
en durante el segundo semestre 
de 2024.

Preocupante es la situa-
ción en la ciudad de Rio-
hacha luego del aguace-
ro del pasado miércoles 

que dejó por lo menos más de 
30 barrios con afectaciones.

Los sectores más afectados 
fueron La Loma, 15 de Mayo, La 
Esperanza, Bocagrande, Arriba, 
Libertador, Centro, Cooperativo, 
La Majayura, Los Nogales, Los 
Olivos, Entrerios, entre otros.

Hay que indicar que la comu-
nidad manifestó que “no enten-
demos como la alcaldía advierte 
que está realizando acciones en 
distintos sectores para que el al-
cantarillado funcione y cuando 
llueve las aguas siguen estanca-
das y nos inundamos”.

Uno de los sectores más 
afectados es toda la calle 27 
desde la carrera 15 hasta la ca-

rrera 7H, donde sus habitantes 
manifestaron estar cansados de 
esta situación cada vez que lle-

ga la temporada invernal.
Hay que indicar que este jue-

ves 23 de mayo funcionarios de 

la gobernación de La Guajira y la 
alcaldía de Riohacha recorrieron 
los sectores afectados. 

“Junto a Defensa Civil, el 
Ejército y la administración dis-
trital, estamos inspeccionando 
los barrios afectados por las llu-
vias en Riohacha para evaluar 
los daños y coordinar las accio-
nes necesarias”, dijo la Unidad 
Departamental de Gestión del 
Riesgo de La Guajira, que es li-
derada por Steffany Atencia. 

Al igual que también la UD-
GRD de La Guajira afirmó que 
“nuestro objetivo es apoyar al 
distrito de manera subsidiaria 
y complementar en las necesi-
dades que ellos requieran como 
población afectada”.

Son el Distrito Regional de Manejo Integrado Matúa (Dibulla) y el Distrito Regional de Ma-
nejo Integrado Bahía Honda – Bahía Hondita (Uribia)

Corpoguajira presentó a Invemar avances para 
la declaratoria de dos nuevas áreas protegidas 
regionales

El Capitán Francisco Arias Isaza, di-
rector general del INVEMAR.

Más de 30 barrios en Riohacha quedaron afectados tras el fuerte aguacero del miércoles. La comunidad expresa su frustración por el ineficiente sistema de alcantarillado, mientras autoridades locales 
inspeccionan los daños y planifican las acciones de recuperación.

Samuel Lanao Robles, director gene-
ral de Corpoguajira.

Funcionarios de la Gobernación y Alcaldía de Riohacha inspeccionan daños tras lluvias en la ciudad.
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Con gran entusiasmo, 
el Festival Francisco el 
Hombre anuncia ofi-
cialmente las 10 agru-

paciones que competirán en la 
versión número 16 del festival, 
que se llevará a cabo en Rioha-
cha del 7 al 9 de junio de 2024, 
bajo el lema "La Leyenda Vive".

Los concursantes de esta 
edición son:

1. La agrupación de José 
Martín Bernier de Valledupar

2. La agrupación de Andrick 
Barrios y José Amaya, tambien 
de Valledupar

3. Iván Alejandro y Pipe Daza 
por Barranquilla

4. El grupo Vallenato Timba 
Uninorte, de Barranquilla

5. Oscar Díaz y Junior Larios, 
de Bucaramanga

6. Luis Manuel García, de 
Medellín

7. Julián Santa y David Carre-
ño, de Bogotá

8. Iván Pallares y José Movil, 
del sur de La Guajira

9. Juan David Atencia, de 
Riohacha

10. Valeria Mendoza, quien 
clasifica tras haber sido ganado-
ra del Festival Francisco el Hom-
bre Juvenil en 2022

Una de estas agrupaciones 

se coronará como la ganadora 
de esta versión 2024. El festi-
val de este año contará con tres 
noches de galas que incluirán 
presentaciones de reconocidos 

artistas como Eddy Herrera, Jes-
si Uribe, Mono Zabaleta, Diego 
Daza, Churo Díaz, Rafa Pérez, 
Oscar Gamarra, Imera Mejía, 
Jhonatan Jaraba "El Meke", Nico 

Hernández, Criss y Ronni, y Las 
Posadas.

Además de las presentacio-
nes musicales, el festival ofre-
cerá una variedad de eventos 
alternos, como el desfile inaugu-
ral, la cabalgata, el desfile de ca-
rros antiguos, la pasarela AMA, 
la feria del café y jornadas aca-
démicas. Estos eventos comple-
mentarios enriquecerán la expe-
riencia del festival y destacarán 
la riqueza cultural de La Guajira.

"Este festival es el orgullo de 
los guajiros y una celebración de 
nuestra herencia musical y cul-
tural. Invitamos a todos a unirse 
a nosotros en esta celebración y 
apoyar a las talentosas agrupa-
ciones que competirán," afirmó 
Carmen Cecilia Mendoza, Direc-
tora Ejecutiva del Festival Fran-
cisco el Hombre.

Para más información, por 
favor contacte a:

Luige Freyle Jefe de Comu-
nicaciones Festival Francisco el 
Hombre 3016469541 www.fes-
tivalfranciscoelhombre.co

Que se llevará a cabo en Riohacha del 7 al 9 de junio de 2024

Festival Francisco el Hombre Presenta las 10 Agrupaciones 
Concursantes de la 16ª Edición

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.festivalfranciscoelhombre.co
http://www.festivalfranciscoelhombre.co
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Voluntariado de Uniguajira Sede 
Villanueva hace presencia en 

instituciones educativas del municipio

a Universidad de La 
Guajira Sede Villanueva a 
través de su Voluntariado, 

llevó a cabo un curso teórico 
práctico de primeros auxilios, 
para brindar conocimientos a 
estudiantes de la Institución 
Educativa de Promoción Social 
del Sur y de la Alma Máter sobre 
cómo responder eficazmente en 
situaciones de emergencia.

El desarrollo del taller, tuvo 
como fin empoderar a los 
participantes con habilidades 
prácticas orientadas a la atención 
y gestión adecuada de momentos 
críticos. Entre los temas 
abordados, estuvo la toma de 
signos vitales, manejo de 
heridas, reanimación 
cardiopulmonar, control de crisis 
convulsivas tratamiento de 
pacientes traumatizados y uso de 
medicamentos.

Sobre el particular, la 
funcionaria Himelda Kammerer 
David, quien lidera el 
Voluntariado de la sede, resaltó 
la importancia de capacitar a 
estudiantes y personal docente 
en habilidades básicas de 
atención médica de emergencia 

y puntualizó que “el 
compromiso del Voluntariado 
universitario con la comunidad 
se refleja no solo en la 
realización de este curso de 
primeros auxilios, sino también 
en su constante búsqueda de 
oportunidades para contribuir al 
bienestar general de toda la 
sociedad”.

“Estamos muy contentos de 
poder contribuir al 
fortalecimiento de las 
capacidades de respuesta ante 
situaciones de emergencia en 
nuestra comunidad. Creemos 
firmemente en la importancia de 
difundir conocimientos básicos 
de primeros auxilios para poder 
salvar vidas en momentos 
críticos”, expresó Orli Gómez 
Zabaleta, médico de la 
institución.

Es importante anotar que este 
taller teórico- práctico reforzó el 
valor de la colaboración entre la 
academia y la sociedad, 
fortaleció los lazos comunitarios 
y fomentó una cultura de 
preparación y apoyo mutuo.

La iniciativa se desarrolló 

L
durante 5 sesiones consecutivas, y 
contó con la participación de más 
de 50 personas, entre estudiantes 
de la Institución Educativa 
Insprosur y miembros del 
personal educativo la Alma 
Máter.

María del Rosario Maldonado 
Verdecia, docente y coordinadora 
del énfasis en salud de Insprosur, 

manifestó su gratitud hacia el 
voluntariado universitario por 
brindarles esta invaluable 
oportunidad de adquirir 
conocimientos prácticos y 
habilidades que pueden marcar la
diferencia en situaciones de 
emergencia.

Además, destacó la importancia de 
fomentar una cultura de 

prevención y solidaridad en la 
sociedad.

De esta manera, el Voluntariado 
de la Universidad de La Guajira 
Sede Villanueva, reafirma su 
compromiso de trabajar con la 
comunidad a través de acciones 
que promuevan el bienestar y la 
seguridad de todos sus 
integrantes.

Inscripciones

PosgradoPosgradoa
2024-2

.............

....1 de junio

......

abiertas hasta el

· www.uniguajira.edu.co
· posgrados@uniguajira.edu.co

Mayor información
............. 320 685 1016 ...........

Estudiantes de la Institución Educativa de Promoción Social del Sur (Insprosur).
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Se realizó en la ciudad de 
Riohacha la ‘Pegatón Francisco 
El Hombre’, una jornada que 
busca invitar a las diferentes 
agencias de turismo y negocios 
a que vistan su fachada al mejor 
estilo del festival.

En esta jornada estuvo el Di-
rector de Turismo de La Guajira, 
Rafael Zúñiga, entre otros líde-
res culturales y sociales de la 
capital de La Guajira.

Cabe indicar que las inscrip-
ciones para elegir la mejor fa-
chada del Festival Francisco El 
Hombre va hasta el 31 de mayo.

¿Cómo participar?
El Festival informó que los 

pasos para participar son: vesir 
tu fachada de la manera más 
creativa alusiva al Festival Fran-
cisco el Hombre. Ingresa a www.
festivalfranciscoelhombre.co 
y llena el formulario de inscrip-
ción. Sube máximo 5 imágenes 
de tu fachada.

“Listo, ya estarás participan-

do. Nuestro jurado escogerá a 3 
finalistas en cada categoría, que 
luego se debatirán el premio en 
nuestras redes sociales”, afir-
mó.

Mientras que los premios 
son los siguientes.  “El ganador 
en la categoría fachadas de Ca-
sas y Locales: 1 palco para la 

gala del día sábado. Ganador 
en la categoría fachada sector 
turismo: 2.000.000 de pesos”, 
advirtió.

Finalmente, informaron que 
“inscribe tu fachada y prepárate 
para vivir la alegría y tradición 
del Festival Francisco el Hom-
bre”.

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

La Red de Comunicaciones 
del Pueblo Wayuu “Putchimaa-
jana”, a través de una de sus 
organizaciones filiales,  la Orga-
nización Indígena de La Guajira 
“Yanama”, con el apoyo del Mi-
nisterio de las Culturas, las Ar-
tes y los saberes, lanza su 3er. 
Ciclo Formativo de la Escuela 
de Comunicaciones del Pueblo 
Wayuu “Jayariyú Farías Montiel”, 
para el período 2024-2025, 
convocando de esta manera a 
jóvenes wayuu con edades com-
prendidas entre 18 y 22 años, 
habitantes de la Guajira colom-
bo-venezolana a postularse en 
una de las especialidades (au-
diovisuales, radial y escritura y 
Fotografía) y de ser selecciona-
dos, desarrollar habilidades en 
el campo de la comunicación 
para el servicio del “Plan de Vida 
Wayuu” en defensa de su cultu-
ra, territorio y autonomía, como 
su mayor sueño-objetivo.

Además de los requisitos 
mencionados, la convocatoria 
también establece otros como 
título de bachiller, ser indígena 
wayuu de Colombia o Venezuela, 
preferiblemente residir en la pe-
nínsula de La Guajira, facilidad 
de relacionarse y compartir en 
colectivo, espíritu de liderazgo 

y de probado compromiso co-
munitario, habilidades para la 
escritura y expresión, ser una 
persona responsable, compro-
metida, y no menos importante, 
tener disponibilidad de tiempo. 
La convocatoria inicia desde 
el martes 21 de mayo y estará 
abierta hasta el 10 de junio del 

presente año.
La experiencia de la escue-

la en cuanto a su metodología 
de enseñanza y aprendizaje se 
ajusta a un proceso autónomo 
de formación en comunicacio-
nes que se realiza de manera 
itinerante en diferentes comu-
nidades del territorio, con la in-

tención de que los participantes 
conozcan las particularidades 
de cada zona (necesidades y 
fortalezas) y desarrollen así un 
sentido de pertenencia hacia su 
comunidad, haciendo uso para 
ello de las habilidades comu-
nicacionales impartidas en la 
escuela, además del uso de me-
dios de comunicación como la 
televisión, radio, prensa escrita 
y nuevas tecnologías.

Con este tercer ciclo formati-
vo, la Escuela de Comunicacio-
nes del pueblo wayuu “Jayariyú 
Farías Montiel” suma ya una 
década de procesos formativos, 
iniciando en el año 2014 cuan-
do se hizo lanzamiento del pri-
mer ciclo, logrando graduar en 
el 2015 a 22 jóvenes wayuu; 
luego en el período 2017-2018 
se pone en marcha el segun-
do ciclo de aprendizajes de un 
nuevo grupo de jóvenes wayuu, 
y es precisamente en ese tiem-
po cuando la escuela recibe el 
nombre de Jayariyú Farías Mon-
tiel, como reconocimiento y en 
memoria de la recordada perio-
dista wayuu, una de las funda-
doras de la Red de Comunica-
ciones.

Hoy se puede resaltar la 
continuidad de los escuelantes 
en los procesos comunicativos, 
algunos son cineastas, fotógra-
fos, corresponsales de medios 
nacionales y líderes que llevan 
en sus procesos las comunica-
ciones en el territorio. 

Escuela de comunicaciones del Pueblo Wayuu convoca 
a jóvenes wayuu a su tercer ciclo de formación

Para inscribirse en el blog https://escuelacomunicacioneswayuu.blogspot.com

Jornada que busca invitar a las diferentes agencias de turismo y negocios a que vistan su 
fachada al mejor estilo del festival

Se realizó en la ciudad de Riohacha la ‘Pegatón 
Francisco El Hombre’

http://www.festivalfranciscoelhombre.co
http://www.festivalfranciscoelhombre.co
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://escuelacomunicacioneswayuu.blogspot.com
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Con la participación de más 
de 200 personas, en el kiló-
metro 27 de la línea férrea de 
Cerrejón, en jurisdicción del 
municipio de Albania, La Gua-
jira, dieron inicio los Puntos de 
Encuentro Con Comunidades 
(PECC), un espacio gestionado 
por Cerrejón, que busca forta-
lecer el relacionamiento entre 
las comunidades, la Empresa y 
los diferentes actores de orden 
local, departamental y nacional, 
para anticipar soluciones a las 
problemáticas más sentidas y 
prevenir las vías de hecho que 
afectan el normal funcionamien-
to de nuestra operación.

En 2023, según análisis rea-
lizado por la Cámara de Comer-
cio de La Guajira, se presentaron 
91 bloqueos a las vías terrestre 
del departamento. A esta cifra 
se suman los 242 bloqueos a la 
operación de Cerrejón, muchos 
de ellos originados por situacio-
nes externas a la empresa. “Con 
un bloqueo perdemos todos. En 
Cerrejón respetamos el derecho 
a la protesta. Sin embargo, sa-
bemos el impacto que generan 
estas acciones en la economía 
de los guajiros. Por esto, enten-
diendo que el diálogo ha sido 
nuestra mejor herramienta, 
hemos diseñado y puesto en 
marcha los PECC. Se convoca-
ron 77 comunidades vecinas a 
nuestra operación, pertenecien-
tes a los municipios de Albania 
y Maicao y esperamos que este 
espacio haya sido efectivo para 

recibir respuestas de primera 
mano, evitando el desgaste que 
a veces enfrentan para llegar 
a los cascos urbanos de los 
municipios. Agradecemos a to-
das las entidades que nos res-
paldaron y a las comunidades 
que asistieron, contaremos con 
más encuentros para dialogar y 
para hacer equipo”, afirmó Juan 
Carlos García Otero, gerente de 
Asuntos Sociales de Cerrejón 
quien hizo presencia en el esce-
nario de diálogo.

En los últimos meses de 
2023 Cerrejón realizó cuatro 
encuentros de este tipo, con 
la participación de 746 perso-
nas de 183 comunidades, las 
cuales pudieron llegar a puntos 
estratégicos de la Alta Guajira, 

cercanas a su comunidad, en 
donde encontraron represen-
tantes de diferentes entidades y 
de Cerrejón, prestos a conocer y 
gestionar las expectativas de las 
comunidades.

“Estos encuentros son bue-
nos porque nos brindan solucio-
nes y nos permiten dialogar no 
solo con la empresa sino con to-
das las entidades públicas que 
se encuentran aquí. Así como 
cuando tenemos problemas in-
ternos nos vamos a nuestras 
enramadas a dialogar. Hoy Ce-
rrejón nos abre este espacio 
bajo sus enramadas blancas 
para dar soluciones. Hoy es el 
día en que debemos aclarar las 
dudas. La idea es hacer las co-
sas bien con la empresa”, indicó 

Jose Prudencio Pushaina autori-
dad tradicional de la comunidad 
Pinsky.

Durante el primer espacio de 
este año se contó con la parti-
cipación de más de 30 funcio-
narios del Estado colombiano 
pertenecientes a las alcaldías y 
personerías de los municipios 
de Albania y Maicao, la Goberna-
ción de La Guajira, el Ministerio 
del Interior y, 25 miembros del 
equipo Cerrejón, pertenecien-
tes a las distintas áreas de la 
empresa que atienden el rela-
cionamiento con comunidades, 
así como otros temas de interés. 
Se destaca que los procesos de 
empleabilidad y registros de co-
munidades ante el ministerio, 
fueron los más solicitados por 

los participantes a esta jornada.
“Para exaltar todos los ejer-

cicios de diálogo, que son la úni-
ca vía para resolver conflictos, 
desde el Ministerio del Interior, 
con la voluntad de la jefatura 
del despacho del señor Minis-
tro y el acompañamiento de las 
direcciones nacionales, inclu-
yendo la Dirección de Asuntos 
Indígenas y Minorías de Colom-
bia, así como la Dirección de la 
Autoridad Nacional de Consulta 
Previa que se encuentra en este 
espacio, estamos también aten-
diendo todos los interrogantes, 
consultas, seguimientos radica-
dos y solicitudes que tenga la 
comunidad. Queremos destacar 
que estos puestos de diálogo es-
tarán acompañados por nues-
tro Sistema Nacional de Con-
vivencia para la Vida, que son 
nuestros gestores de diálogo 
en los territorios. Ellos serán las 
personas que motiven también 
el ejercicio del diálogo para la 
resolución y transformación de 
conflictos en el territorio” afirmó 
Álvaro Flores, asesor del Minis-
terio del Interior.

Para el 2024, Cerrejón tienen 
pensado realizar ocho Puntos 
de Encuentros con Comunida-
des, en la búsqueda de estrate-
gias que promuevan el diálogo 
y la construcción de acuerdos 
que permitan la solución de las 
problemáticas sociales y así evi-
tar el impacto socioeconómico 
que generan los constantes blo-
queos a La Guajira y al país.

Solo dos aguaceros de me-
diana magnitud fueron suficien-
tes para generar el caos en mu-
chos hogares de Riohacha, los 
cuales sufrieron nuevamente los 
estragos de la inundación el pa-
sado 22 de mayo del presente 
año. Cada temporada, la lluvia  
genera una serie de damnifica-
dos, pero lastimosamente todo 
pasa y se olvida, hasta esperar 
los próximos eventos o mientras 
se atienden otros problemas 
como la sequía y distintas emer-
gencias. 

Las lluvias a nivel mundial 
están generando estragos, aún 
en ciudades que durante déca-
das o siglos se han preparado 
para hacer frente a estos fenó-
menos de variabilidad climá-
tica. Sin embargo, el planeta 
parece estar “informando” que 

sus señales de alertas no han 
sido atendidas, y en defensa de 
ellas, intensifica estos fenóme-
nos de variabilidad climática.

De acuerdo con los registros 
de la estación Almirante Padilla 
del Instituto de Hidrología, Me-
teorología y Estudios Ambienta-
les (IDEAM), las lluvias registra-
das el 21 y 22 de mayo de 2024 
en Riohacha fueron de 24.1 y 
64.9 mm de agua, respectiva-
mente; nada comparable con la 
máxima precipitación del 18 de 
septiembre de 2011 (231 mm). 

Esta situación es preocupan-
te, porque Riohacha ha tenido 
un crecimiento urbano descon-
trolado, en el que cada vez hay 
más viviendas en zonas de alto 
riesgo, al parecer olvidando la 
ola invernal del 2010-2011. Más 
construcciones generan un teji-
do urbano impermeable, hacien-
do que el volumen de agua de 
escorrentía sea mayor. En ese 
sentido, una lluvia en la actua-
lidad genera una altura superior 
de inundación a la de hace 10 
años, aunque tengan la misma 
intensidad.

En búsqueda de alternati-
vas, la Universidad de La Gua-
jira y la Universidad Federal de 
Río de Janeiro, participaron en 
un estudio liderado por la Fun-
dación Creacua y financiado 
por la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 

(UNGRD) denominado MODCEL, 
que concluyó con un plan de al-
ternativas para hacer frente a 
las inundaciones en la ciudad 
de Riohacha, incluso cuando 
se repitan temporadas de lluvia 
como las de 2010-2011. El efec-
to de estas propuestas ante las 
inundaciones, fue analizada a 
través de simulaciones matemá-
ticas antes de ser registradas en 
el informe entregado al Distrito 
de Riohacha en el año 2015. 

Cada alternativa fue indi-
cada en el plano urbanístico 
de la ciudad donde se incluía 
la construcción de nuevos dre-
najes pluviales superficiales, 
modificación de los humedales 

existentes, interconexión de los 
humedales o “corredor verde” 
hasta el Riito, implementación 
de parques inundables, cons-
trucción y modificación de box 
culvert, instalación de chapale-
tas, construcción de estaciones 
de bombeo y modificación de las 
existentes. 

Además de otra serie de 
medidas no estructurales como 
restricciones a la construcción 
de viviendas en zonas de alto 
riesgo y la caracterización de 
áreas donde se requiere adap-
tar o reubicar las viviendas. A 
pesar de que estas alternativas 
fueron socializadas en varias 
instancias regionales, naciona-

les e internacionales, hasta la 
fecha no han sido acatadas. 

Desde entonces, la Universi-
dad de La Guajira no ha descan-
sado en la búsqueda de posibles 
soluciones para hacer frente 
a los problemas que padece la 
población, especialmente los 
más vulnerables; cumpliendo 
así con su misión de servicio a 
la sociedad. Lastimosamente no 
es competencia de la Alma Má-
ter intervenir el territorio para 
implementar las medidas pro-
puestas, pero seguimos presen-
tes y dispuestos a apoyar donde 
y cuando lo requieran los entes 
territoriales o cualquier otra ins-
titución.

Inician espacios de diálogo entre comunidades, estado y 
Cerrejón

Inundaciones en Riohacha: un caos recurrente en cada 
temporada de lluvia

Jhonny Pérez Montiel, Docente Uni-
guajira.
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3. Vendrán 
muchos pueblos 

y dirán: “Venid, 
subamos al monte de Jehová, 
a la casa del Dios de Jacob. Él 
nos enseñará sus caminos y 
caminaremos por sus sendas”. 
Porque de Sión saldrá la ley y de 
Jerusalén la palabra de Jehová. 
Isaías 2. 

La iglesia es la esperanza de 
las naciones, dado que allí es en 
donde se proclama la verdad. 
Luego de reprender a Jerusalén 
por sus pecados, Isaías declara 
la gloriosa restauración de Judá 
y de Jerusalén. El monte Sión 
será famoso por el Templo de 
Jehová, y será exaltado entre las 
naciones; muchos pueblos acu-
dirán con esperanza y expectati-
vas, porque desde allí será pre-
dicada la Palabra de Jehová, es 

decir, el evangelio, y Dios vendrá 
a reinar.

 Su pueblo no conocerá la 
guerra: ya no habrá necesidad 
de fabricar armamentos, por 
lo que las lanzas y las espadas 
servirán como herramientas de 

producción. Cuando la Palabra 
de Dios haya sido proclamada 
en todo el mundo, vendrá el fin, 
y entonces, volverá el Rey por Su 
pueblo, para gobernar en Su rei-
no con justicia y equidad. 

Vivimos en un mundo lleno 

de tinieblas, pero vivimos unidos 
a Dios, como hijos de luz. No fue 
así con el pueblo de Judá, que 
habiendo quebrantado el pacto 
con Dios, establecieron alianza 
con los gentiles y tomaron para 
sí a sus ídolos. Su poder econó-
mico y militar los llevó a confiar 
más en sus riquezas y en sus 
ejércitos, antes que en Dios. 

No solo esto, sino que des-
echaron a su Creador, se entre-
garon a la idolatría. Por tanto, 
Dios también los desechará, 
porque son corruptos como los 
hijos de las tinieblas, pecan y 
por sus pecados serán juzga-
dos. Más los que obedecen a la 
Palabra de Dios, que es la luz, 
no tendrán por qué temer ni huir 
en el día del juicio final. 

Al final de los tiempos, Dios 
gobernará el universo entero y 

Su Palabra saldrá de Sión, don-
de se reunirán todos para escu-
charla. Se acabarán las guerras 
y los conflictos, y comenzará una 
nueva época de paz. Israel es 
juzgada por haberse alejado de 
Dios y haber seguido a los ídolos 
buscando el beneficio propio. 
Si bien hoy en día los cristianos 
también vivimos en el mundo, 
no debemos seguirlo ya que 
este debe ser objeto de transfor-
mación y no de imitación. 

Así, seremos un pueblo sa-
grado cuando permanezcamos 
bajo la luz de Jehová y vivamos 
anhelando Su soberanía, ba-
sándonos únicamente en Su 
Palabra. Podemos vivir una vida 
radiante como una luz y bajo Su 
soberanía, cuando obedecemos 
la Palabra de Dios. Dios les guar-
de.

UNA VIDA QUE PERMANECE BAJO LA SOBERANÍA DE DIOS

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

En la vorágine de la vida co-
tidiana, mantener una bue-
na salud cardiovascular es 

esencial. Las almendras han 
demostrado ser una excelente 
opción para proteger el corazón 
gracias a su perfil nutricional 
rico en magnesio, fibra, vitamina 
E y potasio.

Su versatilidad culinaria per-
mite incorporarlas en una gran 
variedad de platos, y aporta una 
combinación única de textura 
y nutrientes esenciales. Desde 
ensaladas hasta platos de car-
nes rebozadas, las almendras 
añaden un valor nutricional y un 
sabor distintivo a cada receta.

Estos son los beneficios 
de las almendras para la 

salud
Estos frutos secos son una 

notable fuente de nutrientes 
esenciales, como proteínas, 
grasas saludables, vitaminas y 
minerales. Y sus principales be-
neficios de las almendras para 
la salud:

• Protección del cora-
zón: Las almendras son ricas 
en magnesio, fibra, potasio y 
vitamina E, nutrientes que son 
esenciales para la salud cardio-
vascular. El magnesio contribu-
ye a la buena funcionalidad de 
los vasos sanguíneos, mientras 
que la fibra ayuda a reducir los 
niveles de colesterol LDL (noci-
vo). Según un estudio realizado 
en 2022 por la Universidad Tufts 
en Estados Unidos, consumir 2 
gramos de almendras al día 
puede prevenir enfermedades 
cardiovasculares al mejorar el 
perfil lipídico y la salud arterial.

• Fortalecimiento de los 
huesos: A diferencia de muchos 
otros alimentos no lácteos, las al-
mendras contienen cantidades 
importantes de calcio, lo que las 
convierte en un gran aliado para 
la salud ósea. Además, son ricas 

en otros minerales esenciales 
como el fósforo, el magnesio y 
el potasio. Estos nutrientes ayu-
dan a mantener una estructura 
ósea fuerte y previenen la os-
teoporosis, una enfermedad que 
debilita los huesos que los hace 
más propensos a fracturas. Un 
estudio publicado en la Journal 
of the American College of Nu-
trition respalda que el consumo 
regular de almendras puede in-
crementar los niveles de calcio 
en la sangre, y así fortalece los 
huesos.

• Control de peso: A pe-
sar de ser calóricas, las almen-
dras son ricas en fibras, lo que 

ayuda a promover la sensación 
de saciedad y a prevenir el sobre 
consumo de alimentos. Además, 
contienen nutrientes clave para 
una dieta balanceada, como 
el magnesio y la vitamina B2, 
que juegan un papel crucial en 
la conversión de alimentos en 
energía, que facilitan así la pér-
dida de peso.

• Prevención de la dia-
betes: Gracias a su contenido 
en grasas saludables y fibras, 
las almendras son efectivas en 
la prevención de la diabetes tipo 
2. Las fibras y grasas saludables 
ayudan a regular los niveles de 
azúcar en la sangre. La nutricio-

nista Jessica Lorenzo ha seña-
lado que los alimentos con bajo 
índice glucémico, combinados 
con proteínas y grasas saluda-
bles, como las almendras, son 
ideales para prevenir picos rápi-
dos de glucosa.

5 ideas para incorporar
almendras en la dieta 

diaria
Incorporar almendras en la 

dieta cotidiana puede ser fácil y 
delicioso con estas ideas:

• Desayuno nutritivo: 
Añadir almendras en el desayu-
no puede incrementar la calidad 
nutricional en el día. Se puede 

picar un puñado de almendras y 
agregarlas al yogur o cereal ma-
tutino. También, se puede com-
binar con frutas frescas o secas 
para un desayuno completo y 
energético.

• Smoothies y batidos: 
Incluye almendras en los smoo-
thies o batidos para mejorar el 
valor nutricional. Se pueden tri-
turar junto con frutas, verduras 
y leche. Además de sabor, las al-
mendras aportarán una textura 
más rica y cremosa a la bebida.

• Ensaladas crujientes: 
Añadir almendras a las ensala-
das para darles un toque cru-
jiente y una explosión de sabor. 
Se pueden usar enteras, en mi-
tades o laminadas y mezclarlas 
con otros ingredientes como ho-
jas verdes, vegetales y frutas.

• Snacks saludables: Co-
mer almendras como un snack 
entre comidas es una excelente 
manera de evitar el consumo de 
alimentos menos saludables.

• Platos principales: In-
corporar almendras en platos 
principales. Se pueden utilizar-
las para empanizar carnes o 
verduras, y ofrece una capa cru-
jiente y nutritiva. Este método 
no solo añade textura, sino que 
también enriquece el sabor del 
platillo.

Las almendras, aliadas de 
la salud del corazón

El corazón es uno de los 
órganos más importantes del 
cuerpo humano, y mantener su 
salud es vital para un buen fun-
cionamiento del organismo. Las 
almendras son fundamentales 
por sus propiedades cardiovas-
culares, gracias a su conteni-
do en magnesio, potasio, fibra 
y vitamina E. Estos nutrientes 
ayudan a mejorar la salud del 
corazón al reducir los niveles de 
colesterol LDL y fomentan la cir-
culación sanguínea saludable.

Cinco ideas para incorporar las almendras en la dieta diaria
Este fruto seco es un gran aliado para la salud cardiovascular que se puede incorporar en alimentos dulces 
o salados

Las almendras se pueden consumir como un snack saludable entre comidas.
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Por encontrarse in-
conformes por la falta 
del servicio de energía, 
los habitantes del barrio 
Luis Eduardo Cuellar en 
Riohacha bloquearon 
una vía la tarde de ayer.

El cierre se registró 
a la altura de la carre-
ra 7 H con la calle 25, 
por los residentes de 
la zona, argumentando 
que el fluido se perdió 
desde las 9 de la ma-
ñana del pasado miér-
coles.

Al mismo tiempo, 
agregaron que el fluido 
se fue, produciendo un 
apagón en el sector, al 
incendiarse un poste 
eléctrico en la calle 20 
con esa misma carrera.

La molestia se incre-
mentó porque por esta 
vía han pasado los ve-
hículos de Air-e y no les 
prestan atención a la 
comunidad que reporta 
el daño y aseguran que 
se burlan de los ciuda-
danos.

Para los manifestan-
tes, la única forma que 
le dediquen tiempo a la 
solución del problema 
es protestando y por 
esta razón tomaron la 
vía de hecho.

Los residentes ame-
nazan con cerrar más 
calles en el barrio por-
que es un área amplia 
que se encuentra con 
esta problemática en 
esta parte de la ciudad.

Luego de valorar los ele-
mentos materiales pro-
batorios presentados por 
la Fiscalía General de la 

Nación, un juez de control de ga-
rantías impuso medida de ase-
guramiento en centro de reclu-
sión contra Reny José Montiel, 
como presunto responsable de 
la muerte de un hombre. 

Los hechos investigados ocu-
rrieron en el barrio Villa Fátima 
de Riohacha (La Guajira) el 17 
de septiembre del 2022, cuan-
do la víctima se encontraba en 
compañía de varias personas en 
un establecimiento púbico. 

Tras una discusión con el hoy 
imputado, al parecer, recibió 
varias heridas producidas por 

arma cortopunzante. 
La captura del implicado es-

tuvo a cargo de uniformados de 
la Policía Nacional en la capital 
de La Guajira, en cumplimento 
de una orden judicial. 

Un fiscal de la Seccional La 
Guajira le imputó a Montiel el 
delito de homicidio agravado. El 
procesado no aceptó cargos. Reny José Montiel, capturado.

Ante la amenaza lanzada por 
las Autodefensas Conquistado-
res de la Sierra Nevada (ACSN), 
el temor se ha apoderado de los 
habitantes de los corregimien-
tos de Galán y Barbacoas, en la 
zona rural de Riohacha. El texto, 
titulado "Limpieza Social ACSN", 
declara la guerra a la delincuen-
cia común y a "todo aquel que 
afecte y perturbe la tranquilidad 
de los ciudadanos".

De acuerdo con el panfleto, 

se declara como objetivo militar 
a cuatreros, ladrones, jíbaros, 
mujeres bandidas y tabaqueras, 
residentes de esa área de la ca-
pital de La Guajira. El impreso 
lista a 21 hombres y mujeres, 
algunos identificados por sus 
nombres y otros por sus alias, e 
incluso menciona a una mujer y 
sus hijas, asegurando que "sa-
ben su ubicación".

Asimismo, el documento 
establece que en estas dos po-

blaciones no quieren a nadie en 
las calles después de las 6 de 
la tarde y advierte contra la pre-
sencia de "personas extrañas a 
nosotros en los pueblos", aña-
diendo que "no respondemos si 
caen personas inocentes".

Hasta el cierre de esta edi-
ción, ninguna autoridad ha emi-
tido pronunciamientos sobre la 
autenticidad de esta amenaza 
contra los habitantes de Barba-
coas y Galán.

Por segundo día consecu-
tivo se registró el bloqueo del 
corredor Minero y Agrícola, ade-
más del cierre de la institución 
etnoeducativa José Choles, ex-
presando el rechazo de la nueva 
rectora para este claustro.

Como el miércoles pasado, 
ayer a las 5 de la madrugada, 
los miembros del consejo comu-
nitario afro y padres de familia 
cerraron a 12 kilómetros de la 
vía que se desprende de la ca-
rretera Troncal del Caribe. 

El tráfico vehicular estuvo ce-
rrado durante todo el jueves 23 
de mayo, a la altura del corregi-

miento Choles, afirmando que 
también se encuentra cerrada 
la instalación principal y la sede 

Anaime.
Los protestantes en un co-

municado dijeron “debido a la 

dilatación de la Secretaría de 
Educación y la Alcaldía Rioha-
cha, por más de 6 meses, que-

riéndonos imponer de directora 
Loliena Rebeca Curiuex Arends” 
mantienen en ese eje vial.

También expresaron “llega 
sin concurso de mérito y amena-
zada por un grupo al margen de 
la ley, el cual ha ocasionado en 
nuestra comunidad educativa 
una zozobra por la inseguridad 
de nuestros estudiantes”.

Los manifestantes se man-
tienen en el lugar y al mismo 
tiempo piden que el alcalde 
Genaro Redondo Choles, debe 
reconocer a las autoridades an-
cestrales para dar aval al nom-
bramiento en la rectoría.

Bloqueo en barrio Luis E. Cuellar por falta de energía

Por hechos ocurridos en el barrio Villa Fátima de Riohacha el 17 de 
septiembre del 2022

Zona rural de Riohacha

A la cárcel presunto responsable de la 
muerte de un hombre en La Guajira

Panfleto amenazante tiene en vilo 
a habitantes de Barbacoas y Galán

Continúa bloqueo del corredor minero y cierre de colegio 
en Choles

Riohacha

Residentes del barrio Luis Eduardo Cuellar en Riohacha bloquean vía por falta de servicio de energía, exigen atención por parte de Air-e.
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El cantautor Gustavo Gu-
tiérrez Cabello oficializó que la 
edición 58 del Festival Vallena-
to 2025 será en memoria del 
legado musical de Omar Geles, 
luego de una aprobación unáni-
me de la junta directiva del cer-
tamen folclórico.

Así lo dio a conocer Gusta-
vo Gutiérrez en la plaza Alfonso 
López de Valledupar durante el 
homenaje póstumo que los ar-
tistas vallenatos le hicieron a 
Omar Geles.

Este anuncio generó sonoros 
aplausos del público que llenó el 
emblemático escenario donde 
se escucharon las mejores can-
ciones de Omar Geles.

Lo más destacado en el ho-
menaje a Omar Geles en la pla-
za Alfonso López de Valledupar

El artista Silvestre Dangond, 
dijo que este fue el viaje más 
largo que ha hecho de Miami 
(Estados Unidos) a Valledupar. 
Agradeció a Omar Geles las 12 
canciones que le grabó: ‘A Blan-
co y negro’, ‘Las locuras mías’, 
entre otras. Silvestre dijo: La 
gente no sabe lo que perdió; si 
alguien tenía el vallenato vivo y 
renovado era Omar Geles. Entre 
él y yo, había una química muy 
bonita. Había mucho respeto. 
Yo le decía el Calixto Ochoa de 
la nueva generación. Inteligente 
y genio de la música vallenata. 
Por favor, a los artistas vallenato 
NO digan más que los recuerden 
con la canción ‘A Blanco y ne-

gro’. Primero fue Kaleth…luego 
lo dijo Omar. Sí eso era lo que 
querías te la voy a cantar…

Ana del Castillo interpretó la 
nueva canción que Omar Geles 
le entregó y que vendrá en su 
nuevo álbum. Se titula ‘Te ima-

ginaba’.
Iván Villazón cantando 

‘Cómo te pago’ de la autoría de 
Omar Geles, se le quebrantó la 
voz y no pudo terminarla…recor-
dó que en el nuevo álbum con 
Tuto López, le grabó a Omar Ge-

les la canción ‘Sal un ratico’.
Iván Zuleta y Elder Dayán, 

con el acordeón del rey vallena-
to, Álvaro López, improvisaron 
versos a la memoria de Omar 
Geles, destacando su grandeza 
musical.

La agrupación de Omar Ge-
les, lo despidió con sentidas 
canciones. Los muchachos es-
taban muy ilusionados con su 
nueva gira para Estados Unidos 
en el mes de junio. Todos recor-
daron a Omar como un gran pa-
dre. Su cariño, sencillez y buen 
corazón. “Te amamos Omar Ge-
les”, dijeron al despedirse. Tomó 
la vocería la corista Crisly Ospino 
y comentó que después de ‘Los 
caminos de la vida’ la canción 
que más le gustaba era ‘Cuando 
casi te olvidaba’.

Las mujeres hicieron un sen-
tido homenaje a Omar Geles, 
con el liderazgo de Karen Liza-
razo, Andreina, Margarita Doria, 
Jasleidy, la acordeonera Wendy 
Corzo, entre otras que recorda-
ron a Patricia Teherán y canta-
ron ese inmortal éxito de Omar 
Geles ‘Tarde lo conocí’. Andrei-
na dijo “todas las mujeres del 
vallenato somos hijas de Omar 
Geles”.

Peter Manjarres, quien vino 
de Estados Unidos con Silvestre 
Dangond, cantó ‘Los caminos 
de la vida’ y allí apareció con 
mucha fortaleza la señora Hil-
da Suárez, quien fue aplaudida. 
Ella estaba acompañada por 
su hijo Juancho Geles. La vieja 
Hilda dijo que Omar algún día le 
comentó que no le guardara luto 
ella respondió: “si te voy a guar-
dar luto. Finalmente tomó el mi-
crófono dio las gracias al pueblo 
vallenato.

La muerte del compositor 
e intérprete Omar Geles 
causó lágrimas en el gé-
nero vallenato, pues va-

rias personalidades del folclore 
se dieron cita en la biblioteca 
departamental de Valledupar, 
en donde el cuerpo del músico 
fue velado acompañado de su 
familia y amistades.

Pero, hubo un detalle que lla-
mó la atención, pues se conoció 
un video que tuvo como prota-
gonista al cantante Jose Vicente 
Rosado Zabaleta, conocido en el 
mundo musical como Mono Za-
baleta, en el que se puede apre-
ciar cómo uno de los asistentes 
al velorio le decía unas palabras 
que incomodaron al intérprete 
de El secuestro.

De acuerdo con la informa-
ción que circuló en redes so-
ciales, al parecer algunos alle-
gados al maestro no estuvieron 
de acuerdo con la presencia del 
Mono Zabaleta en el lugar, esto, 
por los comentarios que hizo el 
cantante sobre lo que cobraba 
Omar Geles.

Luego de que los rumores 
se volvieran virales en internet, 
el equipo de prensa del Mono 
Zabaleta compartió un comuni-
cado de prensa en el que expli-

caron lo sucedido y dejaron en 
claro que el cantante no fue re-
tirado del velorio, incluso, que la 
persona que le hizo los comen-
tarios no era familiar de Omar 
Geles.

Según la publicación de la 
Organización Musical Mono 
Zabaleta, el intérprete hizo pre-
sencia en el velorio con el fin de 
despedir al que fue su amigo y 
acompañar así a la familia del 
compositor dado que “su rela-
ción con la familia Geles no está 
quebrada de ninguna manera, 
de hecho él llegó a dar el pésa-
me a todos sus familiares que 
lo abrazaron y agradecieron por 

acompañarlos”, se lee en el co-
municado.

En cuanto al video que circu-
ló en internet, desde el entorno 
del Mono Zabaleta explicaron 
que se trató de una persona en 
“alto estado de alicoramiento”, 
el cual, le hizo un mal comenta-
rio que sacó de casillas al can-
tante, pero dichas palabras fue-
ron rechazadas desde la familia 
de Omar Geles.

“El video que se muestra don-
de se ve al Mono Zabaleta junto 
a su acordeonero, Daniel Maes-
tre, muestra a alguien ajeno a la 
familia Geles que acompañaba 
los actos que se le realizaban, 

en alto grado de alicoramiento, 
haciendo un mal comentario 
que al Mono le causó asombro 
y nerviosismo, comentario que 
la misma familia Geles le refutó 
a este sujeto y lo invitó a que se 
calmara, ya que era irrespetuo-
so para el momento que se vi-
vía”, agregó la organización.

Por otra parte, en el comu-
nicado enfatizaron que la rela-
ción entre Omar Geles y el Mono 
Zabaleta quedó en “excelentes 
términos”, por lo que recordaron 
la publicación de Instagram en 
la que el compositor le dedicó 
unas palabras al cantante re-
cordando una curiosa anécdota 
que tuvo con Diomedes Díaz y 
en la que “tomó de manera jo-
cosa y como cosas del folclore 
la situación del cobro de una 
canción”.

Sobre las palabras del Mono 
Zabaleta, explicaron que “el 
tema del cobro se volvió viral 
y fue tergiversado por muchas 
personas”, pues la intención del 
cantante no fue la de criticar al 
compositor, “de hecho siempre 
se refirió a él con admiración 
y respeto”, esto se ve reflejado 
en el hecho de que le grabó seis 
canciones a Geles y era de los 
primeros compositores en tener 

en cuenta a la hora de planear 
una nueva producción.

¿Qué dijo Omar Geles
sobre el Mono Zabaleta?

En la publicación del 13 de 
marzo de 2024, Omar Geles 
dedicó unas palabras al Mono 
Zabaleta luego de que este se 
refiriera en una entrevista a lo 
que cobraba el compositor por 
una canción. Por lo que en Ins-
tagram se lee: “No tengo ningún 
resentimiento ni nada por el es-
tilo”.

En el post en la red social, 
Geles compartió la anécdota 
de lo que sucedió cuando se 
encontró con Diomedes Díaz 
en un aeropuerto después del 
altercado en el que se bajó de 
una tarima y no lo acompañó en 
el acordeón, por lo que confesó 
que El cacique de la Junta le pi-
dió un abrazo y consideró todo 
como cosas del folclore.

“Mono de corazón hoy te de-
dico estas palabras de Diome-
des, vamos pa’ lante con DIOS 
el que tiene a DIOS de primero y 
honra a sus padres todo lo que 
le sucede aunque parezca malo 
termina para bien”, concluyó 
Omar Geles en su mensaje para 
el cantante.

La edición 58 del Festival Vallenato 2025 rendirá homenaje 
a la memoria de Omar Geles

Al Mono Zabaleta no lo sacaron del velorio de Omar Geles: 
esto fue lo que realmente pasó

El equipo de prensa del cantante explicó lo sucedido en la velación, hechos que fueron condenados por la 
familia del compositor

Por: Paul Bolaño Saurith

El cantante vallenato le dio su sentido pésame a la familia del compositor en 
el velorio el 22 de mayo de 2024
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Entre lo aprobado está que el Banco de la República no nombrará a los expertos que conformarán el comité 
directivo del fondo de pensiones, sino el presidente de Colombia, que en la actualidad es Gustavo Petro

La votación masiva a favor de este reconocimiento en la pasada Asamblea General de la ONU ha sido una vic-
toria diplomática de Colombia para lograr el reconocimiento de Palestina como Estado, aseguró.

El jueves 23 de mayo de 
2024, la Comisión Sép-
tima de la Cámara de 
Representantes siguió 

con el tercer debate del proyecto 
de reforma pensional propuesta 
por el Gobierno de Gustavo Pe-
tro. A pesar de las proposiciones 
para modificar el orden del día 
y aplazar la discusión, presenta-
das por el representante Andrés 
Forero, del Centro Democrático, 
el debate continuó según lo pro-
gramado.

La aprobación de los artícu-
los se llevó a cabo en bloques 
desde las 8:40 a. m. a las 10:30 
a. m. En este periodo se aprobó 
un primer grupo de cinco artícu-
los que incluían los principios de 
la reforma y las obligaciones del 
Estado. Después, cerca de las 
11:00 a. m., se sometió a vo-
tación otro bloque de artículos 
que cubren aspectos como los 
enfoques de la reforma y los de-
beres de los empleadores.

Para el mediodía, la Comi-
sión Séptima ya había aprobado 
73 de los 95 artículos incluidos 
en la ponencia del Gobierno. Du-
rante la sesión, propuestas cru-
ciales como los deberes de las 
administradoras y los criterios 
de gobierno corporativo fueron 
firmemente respaldadas por los 
representantes.

Pasada la 1:00 p. m. se apro-
bó el artículo 36 y 77, que con-

templa beneficios para padres 
con hijos con discapacidad y la 
oportunidad de traslado para 
los cotizantes. También se avaló 
el artículo 76, relacionado con 
el régimen de transición, propor-
cionando seguridades a quienes 
ya tienen un número significati-
vo de semanas cotizadas.

Entre lo aprobado está que 
el Banco de la República, en su 
rol de administrador del fondo 
de pensiones, no nombrará a 
los expertos que conformarán 
el comité directivo, sino el pre-
sidente de la República, que en 
la actualidad es Gustavo Petro. 
Esta proposición la presentó el 
representante Víctor Salcedo, 
del partido de la U.

Con 80 artículos ya aproba-
dos, la Comisión Séptima so-
metió a votación un nuevo blo-

que que incluye disposiciones 
sobre el pilar solidario, el fondo 
de solidaridad pensional y las 
características del régimen de 
transición. Estas propuestas re-
cibieron 17 votos a favor y 4 en 
contra. En dicho debate hace 
presencia la ministra del Traba-
jo, Gloria Inés Ramírez.

Insólito: un “sí” desde el 
baño

Durante el debate se presen-
tó un hecho insólito. El repre-
sentante Camilo Ávila, del Parti-
do de la U, a ciegas, votó “sí” a 
uno de los artículos aprobados. 
Exactamente, al que establece 
el régimen de transición del sis-
tema. Dio su aprobación mien-
tras estaba en el baño.

El representante fue llamado 
por el secretario de la Comisión 

Séptima, Ricardo Albornoz, para 
su decisión y respondió: “Señor 
secretario, quiero pedirle dis-
culpas, estaba en el baño. ¿Me 
puede repetir la proposición, por 
favor?”

A lo que Albornoz le replicó: 
“Estamos votando el artículo 76 
con la proposición avalada que 
fue leída en esta sesión”.

Ávila volvió a pedir que le 
dijeran qué se votaba: “Vuelvo 
y le insisto. Qué pena señor se-
cretario, estaba en el baño, ¿me 
puede leer de nuevo la proposi-
ción?”

Por supuesto, por respeto al 
resto de congresistas, el secre-
tario de la Comisión Séptima 
adujo: “Es que ya estamos en 
votación, representante”, a lo 
que el representante a la Cáma-
ra terminó respondiendo: “Voto 
sí”.

Congresistas “pupiteran” 
la “tenebrosa” pensional

Por otro lado, el excandidato 
presidencial Enrique Gómez, di-
rector del Movimiento Salvación 
Nacional, hizo duras críticas a 
la ministra Gloria Inés Ramírez, 
al ministro de Salud, Guillermo 
Jaramillo, y al presidente de Col-
pensiones, Jaime Dussan.

En redes sociales escribió 
que Colombia está aterrada por 
ver a los representantes a la Cá-
mara “pupitrear”, lo que él califi-

có como, “la tenebrosa reforma 
pensional”

“¿De verdad ustedes creen 
que Gloria Inés Ramírez, la mi-
nistra del Trabajo, no es igual 
de incompetente e inmoral que 
Guillermo Alfonso Jaramillo, el 
ministro de Salud,? ¿Ustedes 
creen que es que Dussan, el 
presidente de Colpensiones, es 
mucho mejor que el de Fidupre-
visora? ¿Ustedes van a aprobar 
esa reforma pensional, a ex-
propiar el ahorro y las fuentes 
de pago de los trabajadores y 
los empresarios colombianos? 
¿Y ustedes creen que en enero 
todo va a estar perfecto? ¿Uste-
des que Colpensiones va a em-
pezar a pagarle a medio millón 
o un millón de ancianos con la 
plata de las cotizaciones de los 
trabajadores? ¿Ustedes creen 
que se van a ganar las eleccio-
nes por haber aprobado ese es-
perpento? No, no sean tan inge-
nuos. Eso va a salir mal, como 
sale mal todo en este Gobierno”, 
cuestionó Gómez.

Aseguró que por eso insiste 
en que Guillermo Alfonso Jara-
millo va a terminar penalizado. 
Recordó que esto se dará por-
que en una grabación el actual 
ministro de Salud estaba sugi-
riendo estafar a las IPS y a los 
proveedores de farmacéuticos, 
para atender las necesidades 
urgentes del magisterio.

El ministro de Relaciones 
Exteriores de Colombia, Luis Gil-
berto Murillo, manifestó que por 
instrucciones del presidente, 
Gustavo Petro, próximamente se 
instalará la Embajada de Colom-
bia en Ramala, Palestina, como 
“el próximo paso que vamos a 
dar” para que el resto de países 
del mundo entiendan la necesi-
dad de reconocer al Estado Pa-
lestino.

“El presidente Petro ha dado 
la instrucción de que instalemos 
la Embajada de Colombia en 
Ramala, la representación de 
Colombia en Ramala; ese es el 
próximo paso que vamos a dar”, 
dijo.

El Canciller recordó que “el 
presidente Petro, desde muy 
temprano, antes del lamenta-
ble incidente del 7 de octubre 
del año pasado (el ataque de 
Hamas), ya había dicho que era 
importante convocar una con-
ferencia de paz para resolver el 
conflicto palestino israelí y ha 
venido mostrándole ese camino 
al mundo” y añadió que fue de 
los primeros mandatarios que 
dijo que “está en curso un geno-
cidio en Gaza”.

Según Murilllo, la política 

exterior colombiana ha obte-
nido importantes avances en 
el tema palestino en espacios 
como el Consejo de Seguridad 
de la ONU, en donde “estuvimos 
trabajando muy conjuntamente 
con Brasil; se lograron nueve 
votos, hubo obviamente algunas 
abstenciones y vetos”, y poste-
riormente se logró una votación 
muy favorable en la Asamblea 
General, donde la votación fue 

masiva.
Es “una victoria diplomática 

de Colombia y de América Lati-
na”, sostuvo.

“La votación fue masiva en 
favor de que Palestina se re-
conozca como un Estado con 
plenos derechos en Naciones 
Unidas. Creemos y estamos 
seguros de que cada vez más 
países van a reconocer a Pales-
tina”, indicó el Canciller y agregó 

que, no obstante, la decisión “no 
es nada en contra de Israel o del 
pueblo de Israel o de los judíos”.

Dijo que el país cumple lo 
que “se acordó en el contexto 
de los Acuerdos de Oslo, de que 
se creara una solución de dos 
Estados”, lo que supone “que 
se reconozca a Palestina como 
un Estado pleno, y el presidente 
Petro lo ha dicho: que condena-
mos las acciones lideradas por 

Netanyahu en Israel, porque ve-
mos que sus acciones en Gaza 
están generando, como lo ha 
dicho el fiscal de la Corte Penal 
Internacional, una situación de 
genocidio”.

Murillo señaló que Colombia 
también condenó las acciones 
de Hamas, y ha adelantado la-
bores diplomáticas para que 
los hechos en contra de la po-
blación civil de Gaza sean con-
denados en escenarios inter-
nacionales de justicia, como la 
vinculación del país a la acción 
judicial de Sudáfrica en la Corte 
Internacional de Justicia. 

Destacó que también Colom-
bia hizo lo propio en la Comuni-
dad de Estados Latinoamerica-
nos y Caribeños (CELAC).

“El presidente Petro lideró en 
América Latina una reunión de 
presidentes en San Vicente y las 
Granadinas, a donde asistieron 
presidentes de Brasil, delega-
ciones de Chile, la canciller de 
México, pero también presiden-
tes de varias naciones, y allí se 
acordó hacer una acción para 
poder lograr que Palestina sea 
reconocido como Estado con 
plenos derechos en Naciones 
Unidas”, puntualizó.

Reforma pensional está cerca de ser aprobada en tercer 
debate en la Cámara

Embajada de Colombia en Ramala es otro paso de Colombia 
para mostrarle al mundo la necesidad de reconocer al Estado 
Palestino: Canciller Murillo

La Comisión Séptima de la Cámara de Representantes ya aprobó la mayoría 
del articulado
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Google anunció Project 
Gameface, una herra-
mienta que permite 
controlar el cursor de 

una computadora mediante 
movimientos de cabeza y ges-
tos faciales. Esta innovación 
fue conocida el año pasado, 
pero durante el evento I/O 2024 
abrieron dichas funcionalidades 
a Android.

En un principio era dirigido 
especialmente a personas con 
discapacidades, este “ratón” 
manos libres emplea la cámara 
del dispositivo para rastrear ex-
presiones faciales y movimien-
tos de cabeza, facilitando así el 
acceso a la tecnología.

Ahora, Google quiso pasar 
todas estas funciones a dispo-
sitivos móviles Android, adap-
tándolo además en controlar 
aplicaciones de este sistema 
operativo por medio de más de 
60 gestos faciales.

¿Cuál es la apuesta de 
Google con esta función?

Project Gameface se inspiró 
en la historia del streamer de 
videojuegos Lance Carr, quien 
padece distrofia muscular, y fue 
desarrollado en colaboración 
con él, difundió Google.

Este proyecto hace que el en-
tretenimiento sea más accesi-

ble, permitiendo acciones como 
levantar las cejas para hacer clic 
y arrastrar o abrir la boca para 
mover el cursor. La compañía 
ha dicho que varias empresas 
la han comenzado a usar en su 
software inclusivo.

Google ha explicado en su 
blog que esta idea inicial de mo-
ver el cursor con la cabeza ha 
sido adaptada para celulares 
Android. Utilizando la cámara 
frontal del móvil, la tecnología 
analiza las expresiones facia-
les y movimientos de la cabeza, 
traduciendo estos gestos en un 
control personalizado y práctico.

Esto significa que los usua-
rios pueden adaptar su expe-
riencia ajustando las expresio-

nes faciales, el tamaño de los 
gestos y la velocidad del cursor, 
entre otras opciones.

En qué se diferencia la 
versión PC con la móvil
En la versión para Windows, 

Project Gameface permitía repli-
car acciones comunes de clic. 
No obstante, la versión para 
Android incluye una gama más 
amplia de capacidades.

Los usuarios ahora pueden 
realizar acciones móviles so-
portadas globalmente, como 
“Inicio”, “Atrás”, “Notificacio-
nes” y “Todas las Aplicaciones”. 
Además, se introdujo una me-
jora significativa permitiendo el 
arrastre en tiempo real, que faci-

lita una interacción más versátil.
Del mismo modo, para in-

tegrar Project Gameface en 
Android, Google ha empleado 
el servicio de accesibilidad del 
sistema operativo para crear un 
nuevo cursor.

También ha utilizado la API 
de detección de puntos de re-
ferencia faciales de su servicio 
MediaPipe, permitiendo que 
el cursor se mueva de acuerdo 
con los gestos faciales. Esta API 
reconoce 52 gestos, como le-
vantar las cejas y abrir la boca, 
que pueden ser utilizados para 
mapear y controlar una amplia 
gama de funciones.

¿Qué acciones puedes 
realizar con sus gestos 

faciales?
En un primer momento Goo-

gle enfocó esta herramienta 
para los videojuegos, pero en 
este momento, las aplicaciones 
para Android que incluyan Pro-
ject Gameface permitirán a los 
usuarios escribir en platafor-
mas de mensajería instantánea 
controlando el cursor con movi-
mientos de la cabeza.

Google ha reiterado que el 
código fuente de Project Game-
face está disponible en Github,-
que cualquier desarrollador pue-
da implementar esta tecnología 

en sus aplicaciones y mejorar la 
accesibilidad de los dispositivos 
Android.

Google quiere brindar 
mayor accesibilidad a los 

usuarios
Según la compañía, el dise-

ño y desarrollo de Project Ga-
meface para Android se basó en 
estos principios clave:

• Ampliar las posibilida-
des de uso de dispositivos mó-
viles a personas con discapaci-
dad.

• Crear una solución ren-
table y que se prolongue con el 
tiempo.

• Usar la API de Detec-
ción de Marcadores Faciales de 
MediaPipe para mapear y con-
trolar una amplia gama de fun-
ciones.

Además, se estima que los 
desarrolladores programen apli-
caciones en las que los usuarios 
configuren su experiencia y per-
sonalicen expresiones faciales 
y gestos, ajustando el tamaño 
de los gestos y la velocidad del 
cursor.

Estas son algunas noveda-
des que pasaron en el marco del 
evento anual para desarrollado-
res Google I/O, con otras relacio-
nadas con la potenciación de la 
Inteligencia Artificial, Gemini.

Sony ha revelado el concepto 
de un mando futurista para las 
próximas consolas PlayStation. 
Este anuncio fue el centro de 
atención durante una reunión 
corporativa, donde la compañía 
no solo mostró su visión a largo 
plazo para los videojuegos, sino 
también sus planes ambiciosos 
para integrar tecnologías avan-
zadas y expandir sus propieda-
des intelectuales en diversas 
plataformas de entretenimiento.

Durante el evento, Sony pu-
blicó un video conceptual que 
ofrece una visión de cómo se-
rán los avances tecnológicos 
en la próxima década. En este 
video, destaca un mando que 
evoca prototipos del pasado, 
como el que se consideró para 
PlayStation 3, pero con notables 
diferencias, como una pantalla 
holográfica, que sugiere un salto 
significativo hacia nuevas for-
mas de interacción y experiencia 
de juego.

El futuro que quiere Sony
La presentación de Sony se 

enmarca bajo su “Visión del En-
tretenimiento Creativo”, donde 
la empresa busca fusionar las 
realidades físicas y virtuales 
de manera fluida y sin límites. 
Esta no se limita únicamente al 
ámbito de los videojuegos, sino 
que abarca todo el espectro del 
entretenimiento, desde el cine 

hasta las atracciones en par-
ques temáticos, utilizando sus 
IP más reconocidas como plata-
forma de expansión.

Según el comunicado oficial, 
el objetivo es llenar el mundo 
con nuevas experiencias sen-
soriales que enriquezcan la 
vida cotidiana a través de la 
creatividad y la tecnología. Esta 
ambición se materializa en tres 
fases principales: la utilización 
de la tecnología para potenciar 
la creatividad de creadores de 
todo el mundo, la conexión de 
comunidades diversas y la crea-
ción de experiencias narrativas 
que superen los límites de la 
imaginación.

El mando futurista presenta-
do es más que un solo disposi-
tivo imaginario, ya integra fun-
ciones de tecnologías actuales 
adaptadas a la experiencia de 
juego. Además de las capaci-
dades holográficas menciona-
das, se espera que este nuevo 
control integre avances como el 
aprendizaje automático, facili-
tando tareas como el subtitula-
do automático en juegos para 
una experiencia de usuario más 
inmersiva y accesible.

Sony también está exploran-
do nuevas formas de llevar sus 
franquicias más allá de las con-
solas tradicionales y los PC, con 
incursiones en el entretenimien-

to en vivo, atracciones basadas 
en IP como Uncharted y The 
Last of Us, y colaboraciones en 
la producción de series y pelícu-
las que expanden el universo de 
sus juegos más icónicos.

Además del mando futuris-
ta y la visión del entretenimien-
to creativo, la compañía reveló 
planes concretos para expandir 
y diversificar la presencia de 
PlayStation en varios frentes.

Esto incluye el desarrollo de 
una posible nueva consola por-
tátil que seguiría los pasos de 
dispositivos populares como la 
PSP y PS Vita, aunque con una 
compatibilidad que podría abar-
car generaciones anteriores 

como PlayStation 4.
Este movimiento se alinea 

con la tendencia creciente hacia 
la portabilidad en la industria de 
los videojuegos, impulsada por 
el éxito de plataformas como 
Nintendo Switch y el reciente 
Steam Deck. Algo que también 
estaría pensado hacer Xbox, que 
nunca ha tenido un dispositivo 
portátil para videojuegos.

En cuanto a próximos juegos, 
Neil Druckmann, director creati-
vo de Naughty Dog, el estudio 
responsable de títulos como Un-
charted y The Last of Us, com-
partió su visión sobre cómo el 
próximo título de la compañía 
podría redefinir las percepcio-
nes convencionales sobre los 
videojuegos.

En términos económicos, 
Sony ha reportado el envío de 
4.5 millones de consolas PS5 
durante el último trimestre, 
alcanzando un total de 59.3 
millones de unidades hasta la 
fecha. Este éxito en el mercado 
consolida la posición de PlayS-
tation como líder en la industria 
de los videojuegos, mientras 
que los nombramientos de Her-
men Hulst y Hideaki Nishino 
como nuevos CEOs conjuntos de 
PlayStation subrayan el compro-
miso continuo de la compañía 
con la innovación y la excelencia 
operativa en su división de jue-
gos.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Controla tu PC y celular solo con el rostro, este es el plan 
de Google para no usar más las manos

Así es el control futurista de videojuegos que Sony creará 
en 10 años

La compañía creó un ‘ratón’ para juegos y aplicaciones de Android que permite controlar el cursor de una 
computadora o un móvil mediante el movimiento de la cabeza y los gestos faciales

El dispositivo integra tecnologías actuales como el aprendizaje automático para generar subtítulos.

Los usuarios podrán configurar su experiencia de uso personalizando las ex-
presiones faciales, el tamaño de los gestos o la velocidad del cursor
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La Federación Colombiana 
de Fútbol publicó una lista de 28 
jugadores llamados por Néstor 
Lorenzo para disputar los parti-
dos amistosos previos al inicio 
de la Copa América USA 2024.

Estos jugadores son espe-
rados en la sede deportiva de 
Barranquilla desde el sábado 
25 de mayo y estarán allí con-
centrados hasta el 5 de junio, 
cuando la delegación nacional 
viajará a Estados Unidos para 
disputar los partidos de prepa-
ración ante Estados Unidos y 
Bolivia, antes del debut contra 
su similar de Paraguay.

Entre los referentes del equi-
po se encuentran Camilo Var-
gas, portero del Atlas de México, 
que una vez terminó sus vaca-
ciones se reportó en la sede 
deportiva de Bogotá para estar 
a disposición del cuerpo técni-
co. Los otros dos guardametas 
confirmados para el torneo de 
selecciones más añejo del mun-
do son Álvaro Montero, de Millo-
narios FC y David Ospina, actual-
mente en el Al Nassr de Arabia 
Saudita, pero en negociaciones 
para regresar a defender los co-
lores de Atlético Nacional.

Entre los defensores se des-
taca el regreso de Deiver Ma-
chado, quien sufrió una lesión 
que lo alejó de los partidos de 
marzo ante España y Rumania, 
pero se mantienen nombres im-
portantes como Daniel Muñoz, 
Yerry Mina, Jhon Lucumí y Car-
los Cuestas. Los volantes tienen 
una de las novedades, se trata 
del volante del Curitiba de Bra-
sil, Sebastián Gómez, quien ha 

destacado en los procesos ju-
veniles, pero no es un habitual 
miembro de las convocatorias 
de Néstor Lorenzo.

Juan Fernando Quintero, Ja-
mes Rodríguez, Yaser Asprilla, 
Jorge Carrascal y Jhon Arias son 
los hombres más ofensivos de 
esta línea del campo de juego 
citados por el entrenador de na-
cionalidad argentina. La segun-
da baja para la lista definitiva 
de la Copa América 2024 podría 
venir de los delanteros, pues 
Lorenzo citó a seis futbolistas, 
siendo Miguel Borja la novedad 
más destacada en cuanto a la 
convocatoria de los partidos de 
la fecha FIFA de marzo.

Los amistosos ante Bolivia y 
Estados Unidos tendrán lugar el 
8 y 15 de junio ante Estados Uni-

dos y Bolivia, respectivamente. 
La primera escala de la Tricolor 
será en Washington hasta el 13 
de junio. Luego viajarán a Hart-
ford, Connecticut donde enfren-
tarán a la Verde. Estos son los 
días y horas de los partidos de 
la Tricolor en un torneo que será 
histórico:

Colombia vs. Paraguay
• Fecha: 24 de junio.
• Estadio: NRG Stadium, 

Houston.
• Hora: 5:00 p. m. (hora 

colombiana)

Colombia vs. Costa Rica
• Fecha: 28 de junio.
• Estadio: State Farm 

Stadium, Glendale.
• Hora: 5:00 p. m. (hora 

colombiana)

Brasil vs. Colombia
• Fecha: 2 de julio.
• Estadio: Levi’s Stadium, 

Santa Clara.
• Hora: 8:00 p. m. (hora 

colombiana)

Estos son los 28 jugadores 
convocados

• Álvaro Montero – Millo-
narios F.C. (COL)

• Camilo Vargas – Atlas 
F.C. (MEX)

• Carlos Cuesta – K.R.C 
Genk (BEL)

• Daniel Muñoz – Crystal 
Palace F.C (ENG)

• David Ospina – Al-Nassr 
F.C. (KSA)

• Davinson Sánchez – 

Galatasaray S.K. (TUR)
• Deiver Machado – R.C. 

Lens (FRA)
• James Rodríguez – São 

Paulo F.C. (BRA)
• Jefferson Lerma – Crys-

tal Palace F.C. (ENG)
• Jhon Arias – Fluminen-

se (BRA)
• Jhon Córdoba – F.C. 

Krasnodar (RUS)
• Jhon Jáder Durán – As-

ton Villa F.C. (ENG)
• Jhon Lucumí – Bologna 

F.C. (ITA)
• Johan Mojica – CA 

Osasuna (ESP)
• Jorge Carrascal – Dyna-

mo Moscú (RUS)
• Juan Fernando Quinte-

ro – Racing Club (ARG)
• Kevin Castaño – F.C. 

Krasnodar (RUS)
• Luis Díaz – Liverpool 

F.C. (ENG)
• Luis Sinisterra – A.F.C. 

Bournemouth (ENG)
• Matheus Uribe – Al-Sa-

dd S.C. (QAT)
• Miguel Ángel Borja – Ri-

ver Plate (ARG)
• Rafael Santos Borré – 

S.C. Internacional (BRA)
• Richard Ríos – Palmei-

ras (BRA)
• Santiago Arias – E.C. 

Bahía (BRA)
• Sebastián Gómez – Co-

ritiba Foot Ball Club (BRA)
• Yáser Asprilla – Watford 

F.C. (ENG)
• Yerry Mina – Cagliari 

Calcio (ITA)
• Yerson Mosquera – Vi-

llarreal CF (ESP)

Atlético Nacional sigue 
en la búsqueda de refe-
rentes para el próximo 
semestre y así poder 

tener una plantilla competitiva 
en el fútbol colombiano. Ya fi-
charon a Edwin Cardona y aho-
ra estarían en cerca de Jorman 
Campuzano (También quieren 
a David Ospina y Stefan Medi-
na). El volante estuvo en 2018 
y 2019 en donde fue campeón 
de Copa.

Desde Argentina señalan 
que el jugador de 28 años ya 
tendría todo arreglado con Na-
cional, pero Boca Juniors no lo 

dejaría salir tan fácil a pesar que 
sabe que no cuenta para el en-
trenador Diego Martínez. El club 
argentino pide un resarcimiento 
económico y eso estaría frenan-
do la operación.

¿Qué condiciones pone 
Boca Juniors para dejarlo 

salir?
El diario Olé indicó que son 

dos millones de euros que pide 
como condición el equipo xenei-
ze. Jorman Campuzano tiene 
contrato hasta el 31 de diciem-
bre de 2025. El volante tiene 
pocos minutos en Boca, en el 

último partido jugó tan solo 4′, 
Quiere más continuidad y por 
eso está interesado en regresar 

al fútbol colombiano.
Pablo Repetto le interesaría 

tener a Campuzano por su expe-

riencia. El jugador tuvo un buen 
desempeño cuando se fue a Tur-
quía cedido, pero en su vuelta a 
Boca Juniors no se pudo quedar 
con el puesto. Volvería a Nacio-
nal luego de 6 años. Estuvo con 
Jorge Almirón en el club verdo-
laga.

Nacional lo intentará todo 
hasta el final por Jorman Cam-
puzano. También tiene opera-
ciones importantes con David 
Ospina y Stefan Medina. Quie-
ren volver a ganar en el fútbol 
colombiano y así tener también 
una buena presentación inter-
nacional.

DEPORTES

Lista la convocatoria de la selección Colombia para 
los amistosos antes de la Copa América: estos son 
los elegidos

Nacional busca a Campuzano, pero Boca pone condiciones

La lista es de 28 jugadores, por lo que dos de los concentrados para los partidos amistosos ante Bolivia y Es-
tados Unidos en Norteamerica no estarán en la lista final de 26.

Desde Argentina señalan que el volante ya tendría un acuerdo con el equipo verdolaga, pero el club argentino 
pediría una cifra importante.

28 jugadores convocados por Néstor Lorenzo para los partidos ante Estados Unidos y Bolivia antes de la Copa América 
USA 2024
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